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30 июня состоялось пос. **днее 
в учебном году заседание ученого 
совета ТюмГУ. Подведены итс и

7[[гичем я хотел бы обратить ваше внимание, чШо число бюджетных 
мест в униве[гси>пегпе даже выросло в этом году. Л1ы получили госзаказ, 
и нам прибавили 27 мест. 771ак что мы примем на бюджетные места 
дневного отделения 977 студентов. Ллюс 60 мест в педагогическом ин- 
ституте, KOtnofune сринансиугует губе^гнатоуг. ТТваким образом, более ты
сячи юношей и девушек станут в этом году пе[гвоку[гсниками, не плагпя
за свою учебу ни копейки
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Экоаудиторов готовят в ТюмГУ

Кому нужны эти химики?

Жизнь продолжается. Быстро мелькают 
годы. Приходят новые ученики
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ЕСТЬ ЕЩЕ ТАКИЕ ЧУДАКИ, КОТОРЫЕ
В предыдущем номере 

мы уже сообщали, что 
ректор ТюмГУ, академик 
Г Куцев 2 июля дал пресс- 
конференцию, которая 
продолжалась более часа, 
и вопросов на ней прозву
чало достаточно много.

А начался разговор со 
вступительного слова 
ректора.

- Тюменский государственный университет стал одним из крупнейших университетов России. У нас сейчас тридцать пять тысяч студентов. В этом году мы выпустили почти пять тысяч специалистов по всем формам обучения. Примерно каждый десятый получает диплом с отличием. Хочу обратить ваше внимание, что университета такого масштаба нет ни в одном городе с населением меньше миллиона. Масштаб ТюмГУ - для города или региона с пятимиллионным населением. Так что мы опережаем темпы развития Тюмени, да и области в целом. Хочу заметить, что только за последние пять лет число студентов дневного отделения увеличилось почти в два раза. Число докторов наук выросло в два раза, с пятидесяти до ста человек. Объем хоздоговорной науки за эти пять лет увеличился почти в десять раз. Объем госбюджетной науки (это там, где надо выигрывать конкурсы и гранты) вырос почти в сто раз. Учебные площади университета за последние пять лет выросли с сорока пяти тысяч квадратных метров до ста тысяч. То есть прирост площадей - 55 тысяч квадратных метров, и всего за пять лет. Число компьютеров увеличилось в три с половиной раза и дошло до одной тысячи девятисот. И стоимость оборудования, то есть приборов, машин увеличилась ровно в пять раз, с двадцати миллионов до ста. Вот такие цифры. Тем не менее у нас есть основания для беспокойства, и в связи с этим я вас попросил прийти на пресс-конференцию, чтобы у меня была возможность поделиться с вами своими сомнениями. Может, я в чем-то не прав.Тюменский университет слишком быстро растет, и у нас сейчас есть желание притормозить темпы этого роста. Это связано прежде всего с тем, что в последние годы в рейтинге университетов России мы традиционно находимся в третьем десятке. Газета "Поиск" опубликовала такой рейтинг. Так вот третий десяток вузов расположен по алфавиту, потому что отличает их друг от друга балл или полбалла. Для сравнения мог}' сказать, что наш нефтегазовый университет среди инженерных вузов находится в шестом десятке, а строительная академия замыкает вторую сотню родственных вузов России. И замечу, у нас самый высокий рейтинг среди новых университетов Урала и Сибири. Нам бы хотелось пробиться во второй десяток, но проблема одна: рейтинг подсчитывается так - в знаменателе число студентов, а в числителе - все, о чем я вам только что сказал - компьютеры, наука, площади, профессора. То есть, мы стремительно развиваем свою материальную базу, но число студентов у нас растет еще быстрее. Сейчас мы не успели объявить приемную кампанию, а уже поступило полторы тысячи заявлений. Среди соискателей студенческого билета двести пять школьников с золотыми и серебряными медалями. Поэтому не удивляйтесь, если мы в этом году притормозим прием в университет. Я не говорю, что резко ограничим, мы его всего лишь притормозим. Причем я хотел бы обратить ваше внимание, что число бюджетных мест в университете даже выросло в этом году. Мы получили госзаказ, и нам прибавили 27 мест. Так что мы примем на бюджетные места дневного отделения 977 студентов. Плюс 60 мест в педагогическом институте, которые

финансирует губернатор. Таким образом, более тысячи юношей и девушек станут в этом году первокурсниками, не платя за свою учебу ни копейки. Я бы очень хотел, чтобы вы поняли: университет на бюджетные места принимает очень много ребят. Платный прием студентов у нас на втором месте. И ограничивать в этом году мы будем именно прием на платной основе. Будем отказывать даже тем, кто нам готов принести деньги за все пять лет обучения в вузе. Ограничим прием примерно на пятьсот человек. Уже в прошлом году мы притормозили прием на юридические специальности: сто человек договорников так и не получили свои студенческие билеты. Возьмем на договорные места только тех, кто очень прилично сдаст экзамены. Троечников брать не будем. Это неожиданно, особенно в условиях рынка. Кто отказывается от работы за деньги? Мы. Я еще раз подчеркиваю: мы не успеваем наращивать учебные площади. По всем законам вуз должен иметь десять с половиной квадратных метров на студента. У нас при всем при том, что мы много строим, есть только 8 квадратных метров. Правда, я только что побывал на улице Пржевальского, где в сентябре планируем ввести еще один корпус. Так вот прибавим еще один квадратный метр на студента. Конечно, если учитывать, что можно организовывать учебу в две смены, мы вполне вписываемся в контрольную цифру. Но нам хотелось бы иметь площади не только для организации учебного процесса. Хочу заметить, что у нас действует четыре научно-исследовательских института. В то время, как в других местах эти институты сокращают, мы их открываем. Последнее, о чем в этой связи я вам могу сообщить, мы открыли научно-исследовательский институт интеллектуальных информационных систем.Второе, о чем хотелось вам сказать, мы несколько повысили в этом году стоимость обучения. Примерно на 15 процентов. Это наше законное право. Мы повышаем стоимость обучения ровно на те темпы инфляции, которые рассчитывает правительство. Они говорят, что инфляция составит 12 процентов, мы все полагаем, что чуть-чуть побольше. Стоимость обучения у нас колеблется от 23 до 40 тысяч на разных специальностях Это не самая высокая стоимость в Тюмени. В соседних вузах обучение стоит и пятьдесят тысяч. Ну и мы считаем, что обязаны повышать заработную плату своим преподавателям. Если этого делать не будем, то они станут жить хуже. Этого мы позволить себе не можем.

Теперь несколько слов об изюминках. Хочу отметить всего три факта. Это прежде всего единый государственый экзамен. Полагаю, что ЕГЭ надо поддерживать уже только потому, что работа каждого учителя, каждой школы, каждого региона становится прозрачной, сразу видно, как работает система образования. 17,5 процента двоек выставлено по математике. В какие времена это было? Но ведь каждый пятый получил в этом году двойку. Это реальные знания по математике наших выпускников. Хочу заметить и другое, например по русскому языку тест сделан так, что максимальное число баллов - 100 - может набрать только один из десяти тысяч. На юге Тюменской области это испытание прошли восемь тысяч восемьсот человек, и по русскому языку только два человека получили сто баллов. Но оба ученика - из университетской гимназии. Педагоги плачутся о том, что некоторые медалисты не показали своих знаний. Конечно, Марья Ивановна подсказать уже не может, потому что условия сдачи для всех одинаковы. У нас в гимназии в прошлом году было 24 золотых и серебряных медали. В этом году 22 медали на сто выпускников. То есть практически каждый пятый у нас окончил гимназию с медалью. И мы считаем, что гимназия - одна из жемчужин Тюменского университета. В этом году ей отдаем новое помещение, целый этаж в корпусе на Пржевальского, и есть большое желание - набрать в один класс не сильных ребят, а обычных детей. А то нас постоянно упрекают в том, что мы принимаем в гимназию самых лучших. На это мы отвечаем:"А кто вам мешает таких же ребят приглашать в свои лицеи?" И не брать по 50 тысяч, как это делают в других гимназиях, а учить бесплатно, как делаем это мы. Победители олимпиад у нас в гимназии учатся бесплатно. Даже платим им стипендию.Второй факт, который я бы хотел вам сообщить: в этом году задумали сделать европейское приложение к нашему диплому, то есть перевести его на понятный европейцам язык. Оценить наши оценки в кредитах, оформить соответствующим образом, чтобы любой европейской фирме было понятно, как человек учился. Провели необходимые переговоры, заказываем десять тысяч бланков. Это не государственный документ, но любой выпускник этого года, прошлых лег за небольшую плату сможет получить европейское приложение к диплому. Гюменский университет - второй вуз в России, который сегодня пытается это сделать. Чрезвычайно 

важно помочь России вписаться в европейские структуры. И мне очень приятно вам сказать: несколько дней назад мы получили сообщение, что на конкурсе грантов Европейского союза в рамках "Темпуса" мы выиграли проект, который называется "Интеграция Тюменской области в международные связи". В этой работе будет участвовать Тюменский госу- ниверситет как координатор, университеты Англии, Франции, Испании и Германии. Стоимость проекта почти пятьсот тысяч евро, и рассчитан он на три года. Думаю, нам надо показать европейское приложение как одно из интеграционных мероприятий. И это можно сделать за счет денег Европейского союза. По крайней мере, это дело мы будем изучать. Это не единственный грант. Мы выиграли сегодня три таких гранта, примерно на полтора миллиона евро. Так что можно уже говорить, что наш университет получает признание в международных организациях, которые делят деньги, выделяемые на науку Европейским союзом и другими структурами. Это означает партнерство, контакты, поездки. Ну и немалая часть денег приходит к нам в университет на приобретение оборудования.- Геннадий Филиппович, почему университет ограничивает количество специальностей, куда можно поступить, предъявляя результаты единого госэкзамена?- Я уже дал общую оценку ЕГЭ. Поддерживаю проведение экзамена в такой форме. Что касается приема в университет по итогам ЕГЭ, мы определили И специальностей. Считаю, что для первого года в режиме эксперимента это более чем достаточно.- Прокомментируйте ситуацию, в которой оказался университет в связи с обращением в прокуратуру по поводу строительства корпуса на безе ожогового отделения первой городской больницы.- Во-первых, мы живем сегодня в обществе, которое стремится бьггь правовым. И рассмотрение дела в прокуратуре, судах - это нормально. Я не знаю, какой будет результат разбирательства. Но хочу напомнить, что процесс по делу о Доме политического просвещения мы выиграли в Арбитражном суде. Было принято решение оставить здание за Тюменским госунивер- ситетом. Тогда мы подумали, сказали: "Художественный музей обижать не стоит". И ушли, несмотря на решение Арбитражного суда в нашу пользу. Что касается здания, о котором вы говорите, нам его предложили. Оно разваливалось. И сегодня его бы никто не продолжил строить, потому что таких денег у здравоохранения нет. Если бы мы не взялись за реконструкцию и строительство, то сегодня здесь были бы руины. Посмотрите эти снимки и убедитесь, что оно было с трещинами, браком, разломами. Почему мы согласились? Ответ прост, наша позиция прозрачна: университет надо собирать на одной площадке, пусть это будет центр города. А нам предлагали и недо- строеную больницу геологов. Но она далеко от ТюмГУ.Но мы согласились на этот вариант в центре города. Чертыхались много, потому что пришлось переделать фундамент, который разрушался. Увеличили здание ровно в два раза. Вложили сто миллионов рублей. Прошло несколько лет. Все увидели красивое здание в центре города. И появились, как мне кажется, желающие прибрать его к рукам. Возникает резонный вопрос, а почему на этапе, когда этот недострой передавался, не было протестов? Почему прокуратура не поправила мэра города, принявшего это решение? На том этапе протест не был внесен. А сейчас кто-то торопится. Может, выборы мэра 

города близко. Тут дело не в университете. А именно в предстоящих выборах. Хорошо, суд примет решение отменить тот договор передачи. Дальше что? Земля-то под зданием принадлежит университету. И на каком основании эту землю отбирать? Допустим, отобрали. У нас там учится около тысячи студентов. Вы что, хотите увидеть в центре города десятки брезентовых палаток накануне первого сентября? Увидите. Студентам просто негде будет учиться, и я им скажу правду.Потом, кому этот шум выгоден? Не мы же закрываем первую больницу. Для ожогового отделения отдали целый этаж в областном стационаре и вложили немалые деньги в оснащение. Мы же, в свою очередь, в этом корпусе открыли медико- санитарную часть, которая обслуживает 14 тысяч человек. И готовы там лечить ветеранов. Что произошло? А потом университет - это не частная структура. Это государственное учебное заведение. У нас учится 50 процентов студентов областного центра. Кто жаждет выгнать их на улицу или заставить учиться в неподобающих условиях? Я в эти игры играть не буду. Но полагаю, в Арбитражном суде разбирательства закончатся успешно. Если появятся замечания по оформлению передачи, то можно все поправить. Кстати^а таких случаях, когда власть передает^» су дарственному бюджетному учреждеЯ^ какую-то собственость, де.\ается это бесплатно. Мы же рассчитались по балансовой стоимости. Я до сих пор не понимаю: город претензий не имеет, университет - тоже, больница претензий не предъявляла. Так кому это выгодно?- Тогда почему именно университету было передано это здание?- Потому что университет ближе к нему расположен. И решала это депутатская комиссия. Сейчас нам в аренду на 25 лет передают здание педагогического училища номер два. Нам передали в долгосрочную аренду бассейн на улице Пржевальского. Это нормально. Федеральное правительство ничего не дает на развитие вузов, а вы хотите в городе иметь прекрасный университет, не вкладывая в него ни рубля? Позор тому городу, в котором люди пытаются мыслить такими категориями. Это не моя личная собственность и не собственость нашего коллектива. принадлежит государству. 11 она рабо^^Р на город. Что в этом плохого?Кстати, многие проблемы у области возник. \и потому, что Тюмень в силу своего потенциала, культурного, научного, медицинского, не смогла обеспечить эту гигантскую территорию, от казахских степей до Северного Ледовитого океана. Если бы на месте Тюмени оказался город с потенциалом Екатеринбурга, Новосибирска, у нас бы не было проблемы единства области. Мы про*морга- ли ее давно, когда всеми силами строихи Север, а надо было развивать и Тюмень.- Геннадий Филиппович, вот у меня в руках листовка, в которой сообщается о ваших доходах. Они значительно, в разы превосходят зарплату’, что получают профессора Тюменского государственного университета. Вы можете прокомментировать эти цифры?- Видите ли, к этой пресс-конференции готовился не только я. но и другие весьма заинтересованные лица. А конкретно по поводу вопроса могу сказать: врут ребята, нагло врут. Во-первых, договоримся следующим образом: если кто из журналистов хочет поглубже покопаться в этой теме, то у нас неделю назад закончилась огромная проверка, которую проводило контрольно-ревизионное управление. Полтора месяца проверялось буквально все. Вот акт ревизии и, прочитав его, я даже взыскание никому в университете сделать не могу. А проверяли финансово-хозяйственную деятельность за три года. Есть какие-то факты, к примеру, мы сто рублей не доплатили одному сотруднику по возмещению командировочных расходов. Любой, кто пожелает познакомиться с результатами проверки, милости прошуПо я у вас хочу спросить про другое: каким образом некоторые сведения из этого акта уже оказались в листовке?
2
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ДУМАЮТ ПО-ГОСУДАРСТВЕННОМУ
Теперь по заработной плате. У меня есть еще одна информация агентства "Урал- Полит. Ru". Они пишут, что профессора получают по семь тысяч рублей. Неправда. Средняя зарплата в университете - восемь тысяч рублен. А не две тысячи, как здесь написано. Профессора в ТюмГУ получают минимально по 16 тысяч рублей.Теперь о личных доходах ректора. Господа, зачем путать божий дар с яичницей? С одной стороны, авторы пасквиля приводят цифры по зарплате сотрудников, а с другой - публикуют сведения о депозите Куцева, по которому ему ежемесячно, как любому гражданину России, имеющему такие же отношения с банком, начисляются проценты. Понятно, что цифры преданы гласности с одной целью, чтобы люди задались вопросом, а откуда у Куцева деньги? Наверное, я за свою довольно долгую жизнь кое-что заработал. Поэтому не надо передергивать, речь идет о моем личном депозите, который обозначен в моей налоговой декларации, я с него заплатил налоги. А когда я шел на выборы, то в своем заявлении указал все доходы, в том числе и по данному депозиту. Избирательная комиссия буквально под микроскопом проверяла каждую цифру, вопросов тогда не возникало. Почему они возникли через три года? Мне 65 я всю жизнь работал. И между про-4, у меня год неиспользованного отпуска. 365 дней я могу отдыхать.
- Как влияет стоимость обучения в 
университете на заработную плату’ 
преподавателей?- Просто. В сентябре мы повысим плату за обучение на 15 процентов, а заработную плату поднимем на 20.При этом у нас все, хоть юрист, хоть физик, хоть финансист получают одинаково. Мы считаем, что профессор-физик, к примеру должен получать не меньше, чем его коллега юрист.
- Назовите несколько приоритет
ных направлений в деятельности 
университета.- Их у нас три. Первое - повышение качества подготовки. Мы приняли программу на три года о повышении качества подготовки специалистов. Приняли программу информатизации университета и планируем потратить на эти цели шестьсот миллионов рублей. Каждый год по^ксти миллионов. И третье направление - серьезное развитие фундаментальной и прикладной науки в университете. Кстати, развитие материальной базы я уже не ставлю в этот ряд. Но и расширять прием студентов не будем. Даже немножко сократим, я уже говорил. Вы же не забывайте, у нас 16 филиалов. Нынче с Севера в Тюмень приедет почти тысяча человек. И должен заметить, мы договорились с губернатором А.Филипенко, специально по этому поводу встречались, что университет заморозит свои образовательные программы в округе. Дело в том, что сейчас на Югорской земле работает пять самостоятельных вузов, и мы не должны им мешать развиваться. К тому же абитуриентов там не очень много. Часть уезжает получать образование на Большую землю. Я пообещал губернатору, что ни одну новую специальность мы не откроем без просьбы со стороны окружных властей.
- И на Ямале тоже вы попридер
жите темпы?- Нет, там мы будем работать в нормальном режиме, потому что самостоятельных вузов на этой территории нет. В этой связи должен заметить, что мы делаем ставку на дистанционное образование. Директор нашего института В.Филиппов побывал в Ханты-Мансийске и Нефтеюганске, и ему в течение недели принесли заявления почти пятьсот человек. Невероятно. И вот те, кто у нас не пройдет по конкурсу на дневное отделение, могут вполне успешно обучаться по дистанционной форме. А если они будут учиться на пятерки, то переведем на дневное отделение. Я с родителям абитуриентов буду вести разговор на эту тему. Выход людям всегда надо предлагать. Не должно бьггь тупиков. Правда, у нас не по всем специальностям объявлен прием на дистанционную форму обучения. Но престижные, самые востребованные представлены.

С дистанционной формой обучения мы сейчас очень мощно выходим на соседние страны. У нас есть ряд договоров на эту тему, например, с ректором российско-таджикского университета. И это направление мы будем развивать всемерно.
- А если студент, что получает об
разование на платной основе, про
сит вас перевести его на бюджет
ное место?- Я не вправе идти ему навстречу. На этот счет есть распоряжение министра. Но порой закрываю на это глаза и на свой страх и риск решаю такие вопросы. В первую очередь для меня становится главным материальное положение семьи. Если мама его воспитывает, к примеру, одна. А вообще он для себя учится на пятерки.
- Ваша депутатская деятельность 
как-то помогает в работе ректора? 
Как вы выполняете наказы изби
рателей?- Тут я должен заметить, что это конфликтная работа. И чаще она мешает. Любой чих, любое голосование чаще мешает основной работе и привлекает внимание власть предержащих. А мне часто приходится общаться с властями по университетским делам. Поэтому я считаю, что в Думе, когда в ней всего 25 депутатов, надо работать только на освобожденной основе.Что касается наказов избирателей, то я их частично выполнил. Мне кажется, та огромная работа, что была проделана по тарифам на услуги связи, отмена платы два раза в месяц, принесла результат большому числу людей. К тому же мне удалось внести на рассмотрение Думы закон об экологическом образовании, и он прошел обсуждение в депутатских комиссиях, а осенью, думаю, будет вынесен на рассмотрение Думы. Если ежегодно буду предлагать хотя бы по одному закону, то этого будет достаточно. Что касается более конкретных вопросов, то ежедневные обращения людей к депутату не остаются без внимания. Но это рутинная работа, и о ней можно говорить бесконечно долго. Простой пример: ко мне на прием приходила женщина, мать четверых детей. Муж у нее инвалид. Сама работает разнорабочей. У соседей загорелся дом - и они погорели, хотя в их распоряжении была всего одна комната. Я пошел на прием к мэру города. Обсудили, нашли какое-то жилье, из фонда были выделены деньги - и мы сумели помочь этой семье. Понимаю, что этого недостаточно, но возможности депутатов все же ограничены. И таких обращений сотни. К депутату идут - как в последнюю инстанцию. И хорошо, что у депутатов Тюменской областной думы есть приличный фонд, из которого мы можем помочь и помогаем. Правда, обращается к нам много руководителей. Я им говорю: совесть имейте. Да, бабушке можно и нужно помочь, особенно, если у нее никого нет. А директор школы, садика - лицо официальное, может вполне обратиться в любые структуры и потребовать помощи хотя бы в том же ремонте.Я могу поставить себе в заслугу и программу "Чистая вода". Университет наладил производство фильтров различной мощности для детских учреждений, школ, столовых и там, где возникают проблемы с водой. А в Тюмени это проблема номер один, мы за очень небольшие деньги, а часто и за счет депутатского фонда, изготавливаем и устанавливаем эти фильтры. Я бы мог много говорить об этой работе и привести десятки примеров, когда вмешательство депутата оказалось чрезвычайно полезным и своевременным.
- Давайте возьмем вопрос из вир
туальной почты. Хотелось бы ус
лышать комментарий по поводу 
госзаказника Рафайловский, кото
рый был для биофака ТюмГУ про
дан господином Никифоровым.- Ничего себе! Никифоров в свое время завез туда благородных оленей. Они прижились. Сейчас их там 15. Мы, правда, пока точную цифру назвать не можем, потому что мамы спрятались со своими маленькими оленятами. Думаю, семь- восемь штук еще будет. И что, их надо 

было отстреливать? Он нам предложил их забрать, потому что сам уже не мог содержать. Я подумал: благороднейшее дело. Нам передали 170 гектаров земли. Мы уже огородили 50 гектаров. А до нас было всего три. Пройдет пять-десять лет - и мы сумеем адаптировать благородного оленя к условиям юга области. Что мы плохого делаем? Деньги, что ли, от этого какие-то имеем? 11 сразу возникают подозрения: а что это они взялись за это? Вот такие мы простые. Вы поймите, есть еще такие чудаки, которые думают по-государствениому. К тому же чаще получают по шее за это благородство.Сколько копий было сломано о дом купца Брюханова! Что только не говорили. Разломали памятник и т.д. Но мы его восстановили в прежнем виде. И не нарастили ни одного этажа. Хотя по уму надо было поднять пять этажей, потому что земля в центре города дорогая. Сохранили здание, разместили в нем библиотеку, открыли книжный магазин, установили памятник жертвам репрессий. И все это без копейки бюджетных денег. Вы нам спасибо за это дело скажите, потому что такие чудаки могут перевестись.
- Ваши отношения с администра
цией области?- Мне не положено жаловаться на администрацию, они нам хорошо помогают. Открыли мы пединститут - они нам выделили средства на регионально-целевой прием, 60 мест Сергей Семенович подписал. Из 120 региональных мест, оплачиваемых властью вузам области, половину отдали нам в пединститут.Второе, областная казна финансирует подготовку энциклопедии Тюменской области. Это немалые деньги, и к юбилею области вы увидите всю энциклопедию.Далее, корпус на Пржевальского. Восемь с половиной тысяч квадратных метров. К первому сентября мы собираемся его открыть. Большая часть членов сборной команды России состоит из студентов нашего университета. У нас учатся олимпийские чемпионы. Поэтому мы попросили Сергея Семеновича помочь нам в оснащении корпуса. Там будет 50-метровый тир, два спортивных зала. И губернатор подписал нам приличную сумму, чтобы мы могли купить оборудование. В прошлом году нам ни рубля не дали. Более того, я был у губернатора и сказал, что годик мы обойдемся своими силами. Помогайте Ишиму, сельхозакадемии, а вот через год я приду. Так оно и случилось. Деньги нам выделены из программы поддержки высшей школы.
- Вузы - это то немногое из лако
мых кусочков, что осталось в ру
ках государства. Не кажется ли 
вам, что идет атака на то, чтобы и 
это приватизировать?- Я поделюсь с вами своими наблюдениями. Московский государственный университет, 500 гектаров земли в центре города, на Воробьевых горах. Знаете, какая атака идет на университет, чтобы эту землю прибрать к рукам?Российский гуманитарный университет, где ректором Ю.Афанасьев - мой хороший знакомый, коллега, по молодости мы вместе были на комсомольской работе в Красноярском крае. Я ему помогал как ректору становиться на ноги. Приходит к нему "ЮКОС", предлагает 100 миллионов долларов в течение десяти ближайших лет, только ты уступи должность ректора. Ему оставляют должность президента с правом совещательного голоса, а вот ректором они предполагают избрать своего человека, не имеющего ученой степени даже кандидата наук. Если "ЮКОС" хочет на базе этого вуза создать школу для подготовки классных менеджеров, дай бог, чтобы это у них получилось. Хотя прежде надо пройти немало ступеней.В горном университете в Екатеринбурге сменили все руководство и на их место посадили предпринимателей, которые все прибирают к рукам.Выборы ректора медицинской академии - помните? Что говорили в коллек- тиве:"Дайте нам практикующего врача". 

А Кашуба, что, с неба свалился? Он был главным врачом больницы нефтяников. А кто проплачивал публикации в местных СМИ? Это ведь дорого стоит, и откуда у кандидатов деньги? А претенденты все газеты облепили. Кто финансировал все это дело? Так что, я думаю, что та кампания, что идет вокруг университета и меня, из той же арии. Де- лить-то больше нечего, вот и взялись за образование. Мы управляем достаточно солидной собственностью. Думаю, что основные фонды университета - это около миллиарда рублей. Вы только представьте себе эту мощь. Консолидированный бюджет университетеа вместе с филиалами - где-то за миллиард. И потом, мы располагаемся в основном в центре города, реставрировали памятники, построили лучшие здания. Почему не попробовать прибрать их к рукам? Земля под этими сооружениями отдана университету в бессрочное пользование. Представляете, что из этого могла бы выжать коммерческая структура?
- А сколько стоит должность рек
тора у нас в Тюмени?- Не знаю. Если вы ведете речь о нашем университете, то это хорошая работа, доверие коллектива... У нас пока до выборов далеко, и претенденты пусть не торопятся. Коллектив мне доверяет, если возникнут у меня проблемы, то я обращусь к коллегам с предложением проголосовать за вотум доверия. На последнем заседании ученого совета я сказал коллегам, что вижу все проблемы, которые возникают вокруг университета и моей персоны. Только не могу до сих пор понять, то ли действительно кому-то понадобилось это кресло, то ли это связано с моей депутатской деятельностью.
- Может, эта суета связана с неко
торыми ошибками технического 
свойства, которые вы все же до
пускаете?- Вы знаете, сколько я нестандартных решений допускаю. И ошибок. Вот Александра обидел, погорячился. Бывает. Прошу прощения. А если по сути, то ректор крупного вуза находится сегодня в очень тяжелом положении. С одной стороны - это академическая структура. И к ректору в этой связи научное сообщество предъявляет такие же требования, как и к занимающемуся наукой профессору. Что он сейчас делает, что пишет, сколько монографий издал - одним словом, перечень требований по полной программе. Кстати, один мой коллега иногда называет меня завхозом. Хотя это очень далеко от истины. Вот только что я сделал большой доклад на конференции в Екатеринбурге на бюро Уральского отделения академии образования. Доклад был посвящен теме: модель вуза в условиях рыночной экономики. Решение коллег было изложено в письме, адресованном президиуму Академии образования России - провести выездное заседание академии на базе Тюменского государственного университета. То, что мы делаем, многие российские вузы еще не научились.А с другой стороны, университет - это мощнейшая предпринимательская структура, у которой 85 процентов бюджета - деньги, заработанные коллективом. И среди наших партнеров много коммерческих организаций. А в этом мире другие правила игры, отличные от тех, что приняты в вузе. Я иногда вынужден приспосабливаться к этим правилам игры с одной лишь целью - чтобы университету было хорошо.Сейчас все задались вопросом: почему КРУ нас проверяла, прокуратура смотрела? Кто нас только не проверял. К нам есть вопросы, почему университет на своих площадях разместил два отделения банка? Агропромбанку мы сдали 190 квадратных метров столовой, которая уже лет 15 сдается в аренду, там даже нет дневного света. Нам это помещение не надо. И другому банку, "Дипломат" - 24 квадратных метра в Институте государства и права. Оба отделения этих банков работают только на университет. Они обслуживают наших студентов.

Когда я открываю ресторан в структуре университета, мне никто вопросов не задает. Когда я открываю парикмахерскую, медсанчасть, аптеку, художественный салон "Восторг" - еще д< < ятки структур, но в составе университета, ко мне нет претензий. Но не могу я в структуре университета открыть отделение банка, не имею права. А вот для обслуживания наших интересов они нам нужны. Я не вдаюсь в подробности, сколько они зарабатывают. Мне интересно только одно: как они обслуживают университет. Через бухгалтерию университета ежемесячно проходи) 700 платежек. Вы попробуйте все это дело подписать. Да, можно ошибаться. Это нормально Я - профессор философии, а проректор по экономике у нас - историк. И если мы где-то ошибаемся, поправили - пошли дальше. Из чего здесь строить проблему? Я знаю одно, что сегодня государственные вузы России получают меньше поддержки от власти, чем частные вузы в развитых странах. И чем больше государство вмешивается в дела вуза, тем больше надо денег для решения тех же самых задач, что стоят перед вузом. Мы учимся работать. Научились работать. И можем поделиться опытом. Я уже на конференции об этом рассказывал.
- Это правда, что все места в уни
верситете уже в марте скуплены 
северянами?- Как это они могут быть скуплены? Глупость. Вы же прекрасно знаете, что у нас простая система: желаешь заключить с нами договор - приходи и заключай. Сегодня очередь в приемную комиссию 150 человек. Мы им говорим: не торопитесь, успеете сдать документы. Но они хотят побыстрее заключить договор. Это их право. Но всех, кто хочет сдать документы, мы примем. Другой вопрос, что на первый курс не всех возьмем. Но есть выход - дистанционное образование. Может, вы хотели спросить, что проданы ли бюджетные места? Это великая нелепица.
- Дети-медалисты не смогли по
ступить даже в гимназию вашего 
университета.- А что она уже такая плохонькая, что даже медалисты не смогли псч. п ГИгь? Я вам скажу, мы туда сами приглашаем лучших, победителей олимпиад, и учатся они у нас бесплатно. Даже стипендию получают. И потом, как это дети-медалисты. Вы же знаете, что после девятого класса медали не вручаются. Вопрос неграмотно поставлен.
- По почте пришел вопрос. Алена 
Шаповалова спрашивает, что де
лать, если нет денег на учебу в 
ТюмГУ?- Если есть мозги, простите за грубость, то милости просим, держите экзамен на бюджетное место. А вот просто так стать студентом не получится. Тут я ничем помочь не могу. У нас больше тысячи бюджетных мест, в четвертый раз повторяю.Кстати, я окончил вечернюю школу, одновременно работая на производстве.
- Где вы собираетесь провести свой 
отпуск?- Каждый год, коллеги знают, я ухожу в отпуск в сентябре. Не нарушу этой традиции и сейчас. Хотя по приказу министра я нахожусь в творческом отпуске до десятого июля. Но в отпуск я не уходил. А монография почти закончена. Да, вернусь к поставленному вопросу: в этом году мне исполнится 65 лет, я не люблю обременять друзей и коллектив этой проблемой, поэтому уеду. Обязательно передохну в "Солнышке". Там у нас сейчас, кстати, отдыхают чеченские ребятишки. Мы рисковали, когда затевали это дело. 220 ребятишек не старше 12 лет (это наша просьба) поправляют свое здоровье в "Солнышке". И никаких крупных проблем не произошло (я постучу по дереву). Ребятишки бо.хьные, они из палаточных лагерей. Оздоравливаем. Мы пошли на этот шаг сознательно. Надо же кому-то этим заниматься, а не только воевать? Работают с ними наши студенты.Так вот я там буду отдыхать вместе с чеченскими ребятишками. Неплохо, правда? Пообщаемся.

И. Геце вич
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ЭКОНОМИКА j

О ПЕРСПЕКТИВАХ ПОЯВЛЕНИЯ В РОССИИ БЮРО КРЕДИТНЫХ ИСТОРИИРаспространено мнение, что в ближайшей перспективе российской банковской системе не грозят системные кризисы: 2002 г. стал рекордным по прибыли, полученной российскими банками (около 1 млрд, долларов), снизилось количество убыточных кредитных организаций.За период с декабря 2001 г. по февраль 2003 г. собственные средства банков выросли на 43%, а активы - на 34%. Отношение капитала банков к обязательствам увеличивается пятый год подряд, составляя около 30%. Столь же долго растет доля активов банков, направляемых на вложения в экономику и кредиты населению (более 50% активов вместо 40% в конце 90-х годов).Однако в экономической среде также широко обсуждаются и опасности, проблемы развития банковской отрасли.Так, по-прежнему одной из самых низких в мире остается монетизация российской экономики (по методологии МВФ - не более 22-23%). Как и до кризиса 1998 г., приблизительно 40% российских банков имеют уставные капиталы ниже 1 млн. долларов. А при длительном сокращении цен на энергоносители избыточная ликвидность банков образца 2003 г. может в течение 5-6 месяцев смениться острым дефицитом платежных средств.Постепенно нарастают риски банков, связанные с разогревом финансового рынка. В декабре 2001 г. - феврале 2003 г. объем срочных операций увеличился на 60% (активов - на 34%). До опасной черты еще далеко, однако лучше предугадать и остановить тенденцию, чем преодолевать последствия кризиса: хочешь мира - готовься к войне.Особую озабоченность экспертов Организации экономического развития и сотрудничества вызывает бум корпоративного и потребительского кредитования: хотя кредитование 

экономики в целом позитивное явление, существует два "но".Во-первых, инструменты для проверки кредитоспособности заемщиков у российских банков развиты плохо, и поэтому банковский сектор может накопить много "плохих" (безнадежных) долгов.Во-вторых, компании (да и российские банки) все больше занимают за рубежом и в иностранной валюте, так как ставки по таким займам ниже, чем на внутреннем рынке в рублях. Для компаний, не имеющих серьезных экспортных доходов, это приводит к валютному несоответствию между доходами и издержками на обслуживание долга. При этом значительное снижение курса рубля может вызвать серию дефолтов.Чтобы предупредить и ослабить будущие кризисы (которые, как показывает финансовая история, неизбежны на формирующихся рынках подобных российскому, возникая раз в 5-7 лет), экономисты предлагают ряд . рецептов.Одним из путей предотвращения системного банковского кризиса является создание в России системы бюро кредитных историй: специализированной организации (организаций), собирающей информацию о заемщиках - физических лицах, которой могли бы пользоваться банки при выдаче ссуд. При этом главная идея работы кредитного бюро - предоставлять кредитным организациям сведения о гражданах, которые взяли кредит и не вернули его или предоставляли о себе недостоверные данные.Подобная информация значительно бы снизила долю невозвратных кредитов, способствовала бы активизации кредитования российских граждан, и возможно, даже снижению ставок по потребительским кредитам.По мнению ряда депутатов Госдумы, от того, появится ли у российских граждан кредитная история, 

зависит, смогут ли они занимать деньги у банков на покупку квартиры, как это делает весь мир, или нет. Пока брать в долг могут только обеспеченные граждане, а потенциальные кредиторы и желанные клиенты ходят на почтенном расстоянии друг от друга.Для создания системы бюро кредитных историй разработаны два альтернативных законопроекта - депутатский и правительственный.Из Госдумы на согласование в правительство направлен законопроект о бюро кредитных историй, предусматривающий создание федерального досье о выданных населению кредитах на базе Центрального банка.Этим законопроектом предполагается, что Центральный банк будет собирать конфиденциальные сведения о заемщиках - физических лицах с их согласия.Схему прохождения информации можно представить следующим образом: если вы соберетесь в банк за кредитом, то вам предложат подписать два документа.В первом вам придется добровольно сообщить о своих финансовых возможностях: зарплате, официальных приработках или других источниках доходов. Второй документ - разрешение другим банкам воспользоваться этой информацией. К примеру, вы обратитесь за кредитом в один банк и заполните все необходимые документы. А через определенное время вам понадобится другой кредит и вы обратились в другой банк. И тогда новый банк - уже без вашего разрешения - обратится в кредитное бюро на предмет проверки вашей финансовой состоятельности и только затем решит, на каких условиях давать вам в долг. Каждый новый банк таким образом будет пополнять вашу кредитную историю."Мы решили создать первое бюро при помощи Банка России, в том смысле, что оно будет гарантированно 

существовать и работать, а не в том, что оно будет запрещать другим субъектам создавать аналогичные кредитные бюро. И единственное, что будет делать Центробанк, - это содержать электронно-вычислительную машину, которая будет собирать зашифрованную информацию, не доступную ни для кого, включая Центробанк, без разрешения заемщика", - утверждает один из авторов законопроекта, зампредседателя банковского комитета Госдумы П. Медведев.В действительности в вышеуказанной схеме остаются непонятны правила обмена информацией и существуют опасения за ее конфиденциальность. Кроме того возможна монополизация рынка услуг по ведению досье кредитных историй, что, безусловно, ограничит рынок в развитии.Поэтому некоторые известные банкиры предлагают создавать бюро - специальный орган, уполномоченный на ведение единой базы данных по кредитам физическим лицам, под эгидой влиятельной саморегулируемой организации, например Ассоциации российских банков.Правительственный вариант законопроекта предполагает создание так называемых "вольных" кредитных бюро, которые будут организовываться самими банками и при их поддержке. Считается, что правительственный вариант закона более либеральный - он лишь определяет правовую природу и порядок работы кредитных бюро, а их создание остается на усмотрение участников рынка.Безусловно, написанный правительством законопроект является "ограничивающим", поскольку в нем указано, что не могут делать кредитные бюро и их контрагенты, но чтобы система заработала, закон должен быть "обязывающим" для ее участников.Другие опасения связаны с тем, что гораздо сильнее развитие кредитных 

бюро будет сдерживать требование Министерства экономического развития по их капиталу и максимальной доли участия в 5%. Банкиры это требование поддерживают - оно позволит предотвратить злоупотребления и создание "карманных" бюро. Со временем кредитные бюро смогут получать стабильный комиссионный доход, но банки этот бизнес пока не привлекает, поскольку уровень доверия между ними еще низок.У обоих вариантов есть свои плюсы и минусы. С одной стороны, кредитные организации и физические лица более охотно предоставят информацию Центральному банку, чем малоизвестной организации, с другой стороны, масштабность и бюрократичность Банка России могут замедлить создание кредитного бюро. Но в любом случае, важнейшие сведения о получении ссуд не должны выпасть из финансовой биографии российских граждан.В результате, депутаты решили не ждать решений кабинета министров и, несмотря на отрицательное заключение правительства, повторно внесли в Думу- закон "О Федеральном бюро кредитных историй". При этом, авторы депутатского варианта законопроекта полагают, что их вариант может бьггь принят уже в осеннюю сессию, а потом стать частный случаем правительственного.В заключение стоит отметить, что, по утверждению руководства Центробанка, Банк России выступает за создание кредитных бюро и готов поддержать любой из вариантов в случае принятия. Если ранее Центральный банк отказывался участвовать в создании бюро кредитных историй еще в 1997 г., затем летом 2002 г., то в настоящее время денежные власти признали необходимость его создания.
Ю. Созонюк

ПОСЛЕ СОБЫТИЯАспирант ТюмГУ лучше всех знает предвыборную агитацию
Аспирант института государства и права Тюменского госуниверситета Валерий Фальков стал победителем конкурса на лучшую работу по избирательному праву. Тюменец провел исследование на тему "Понятие и содержание предвыборной агитации".Конкурс пятый год подряд организует Российский центр обучения избирательным технологиям (РЦОИТ) при Центризбиркоме совместно с Министерством образования. Как сообщает пресс-служба Минпечати, в этом году конкурсная комиссия рассмотрела 137 работ, присланных из 67 вузов 44 субъектов Федерации. Темы работ посвящены выборам: "Избирательное право", "Избирательный процесс", "Демократия и выборы", "Молодежь и выборы".В Москве состоялась церемония награждения победителей. Руководитель РЦОИТ Юрий Веденеев выдал Фалькову диплом и денежную премию в размере 15 тысяч рублей. Кроме того, от Министерства образования он получил памятную медаль. Не обошли вниманием и остальных победителей - студентов и аспирантов из вузов Республики Коми, Дальнего Востока, Читы, Новосибирска, Ставрополя, Орла и Москвы. Темы их работ только начинают разрабатываться именитыми российскими юристами. Многие идеи конкурсантов будут им в помощь и как нельзя кстати.Труды участников конкурса войдут в специальные сборники, которые издаст Центральная избирательная комиссия.

В.СамойликЧетвертому тому бытьВ Тюменском государственном университете прошло заседание научно-редакционного совета

НИИ региональных энциклопедий, которое было посвящено продолжению работы над энциклопедией Ханты-Мансийского автономного округа "Югория".Пять лет назад вышел в свет трехтомник "Югории". В НИИ региональных энциклопедий завершена работа над энциклопедией Ямало- Ненецкого автономного округа "Ямал", готовится энциклопедия Тюменской области. Но за прошедшее время ситуация изменилась, появилось много новой информации, в частности, открыл свои двери Югорский университет. Поэтому руководство Ханты-Мансийского автономного округа приняло решение о создании дополнительного четвертого тома энциклопедии "Югория". Кроме того, в следующем году округ отметит 75-летие со дня образования и дополнительный том стал бы хорошим подарком к юбилею. В рамках работы над четвертым томом руководство ХМАО выделило на 2003 год 1 млн. 700 тыс. рублей.В дополнительном томе планируется акцентировать внимание на освещении новейшей истории округа, а также исторических событий, слабо раскрытых в предыдущих томах энциклопедии. По плану 6 октября 2004 года состоится конференция, посвященная четвертому тому "Югории", после чего заказчику будет передан текст этого тома. Окончание проекта намечено на 25 декабря 2004 года. Заместитель председателя редакционного совета и главный редактор энциклопедии "Югория" ректор ТюмГУ Г.Куцев заверил представителей Ханты-Мансийского автономного округа, что при составлении четвертого тома будут учтены все замечания и пожелания заказчика.Белорусские товары на Тюменской землеВ день национального праздника Республики Беларусь 3 июля - очередной годовщины освобождения от немецко-фашистских захватчиков, в павильонах Тюменской международной ярмарки открылась выставка белорусских предприятий и товаропроизводителей. В экспозиции

представлена продукция химической, машиностроительной, легкой и деревообрабатывающей промышленности Республики, всего около 60 предприятий и компаний приняли участие в работе выставки.За последние 5-6 лет товарооборот между Республикой Беларусь и Россией удвоился с 5 до 10 млрд, долларов. Республика является вторым после Германии экономическим партнером нашей страны. Однако в экономических взаимоотноше

ниях Беларуси и Тюменской области не все так оптимистично. Республика покупает в области энергоносителей на сумму более 2 млрд, долларов, в то время как поставляет товаров всего лишь на 19 млн. долларов.На выставке представлена далеко не вся промышленность Республики. Беларусь по- прежнему остается одним из индустриально развитых государств бывшего Советского Союза и стремится к возобновлению и укреплению экономических связей с Россией. Поэтому выставка призвана убедить тюменских бизнесменов в качестве белорусских товаров и услуг. В связи с этим особое внимание уделено белорусской сельхозтехнике, которая успешно работает в области. Тюменцы также надеются и на привлечение белорусских инвестиций, заключение контрактов и договоров на поставку и производство товаров на территории Тюменской области»
И.Фи. tarnoe
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КНИЖНАЯ ПОЛКА j
Название: “99 франков".
Издательство: "Иностранка" (Серия "За иллюминатором"; № 004).
Год издания: 2002.
Впервые опубликован: на французском языке - в 2000 г.
Жанр: роман.

Количество страниц: 312. 
Автор: Фредерик Бегбедер. 
Возраст: 38.
Детали биографии: Впервые напечатавшись в 1990 году, Бегбедер не сразу завоевал популярность. Несколько его книг прошли не то чтобы незамеченными, но довольно блекло, пока не вышли "Рассказики под экстази", а следом - роман "99 франков", ставший бестселлером. Теперь Бегбедер считается во Франции "бунтовщиком номер один" и самым ярким представителем современного эпатажа.

F Десять лет проработал в рекламном бизнесе. Автор рекламной компании йогуртов "Danon". Сотрудничал с СМИ.Автор романов "Воспоминания неприкаянного молодого человека" (1990), "Каникулы в коме" (1995), "Любовь живет три года" (1997), эссе "Последняя инвентаризация перед продажей".
Уместные сравнения и ассоциации: Мишель Уахьбек, Чарлз Буковски, Джозеф Хеллер, Виктор Пелевин.
Цитата:Вы - продукт нашей эпохи. Или нет. Эго слишком легко - все вались на эпоху. Вы - просто ПРОДУКТ. Поскольку глобализация больше не учгпывает отдельных людей, вам пришлось стать продуктом, чтобы общество интересовалось вами. Капитализм превращает людей в йогурты - скоропортящиеся (то есть смершые), зомбированные Зрелищем, - иными словами, нацеленные на уничтожение себе подобных. Для того, 1ггобы уво- лспъ вас, достаточно всего лишь вызвать ваше имя на экране, сбросить его в "корзину" и "очистспъ корзину" в контекстном меню...
Краткое содержание:Рекламщик Октав Паранго, несмотря на относительно молодой возраст, 33 года, добился больших успехов в своем бизнесе. Он "загребает" 13 тысяч евро в месяц, ездит на новеньком мерсе, одевается от кутюр - каждый его ботинок стоит больше, чем средний месячный заработок француза (который, кстати, повыше нашего российского). При этом, по его собственному признанию, деньги ему платят практически ни за что: стоит придумать какой-нибудь дурацкий сло$н типа "МЕГРЕЛЕТ - ЧТОБ СТРОЙНЫМ СТАТЬ, И ПРИТОМ СООБРАЖАТЬ!", и - дело в шляпе; целых полгода можно ничего не делать, обсасывая сценарии видеороликов, подбирая девиц для съемок, встречаясь с клиентами при обсуждении деталей рекламной компании, разработкой которой занимается уже другой отдел, и проч. Одним словом, не жизнь, а малина!Но в том и дело, что такая малина не очень устраивает Октава. Увидев, каких бол

ванов делает из людей фашиствующая (>екла- ма, насколько третьестепенным делом в мире бизнеса является забота о потребителе, его иачешает нешуточно терзать совесть. Сначала он попадет в клинику для наркоманов, чтобы излечиться от пристрастия к кокаину, затем, потеряв невесту, свяжется с проституткой, потом и вовсе пустится во все тяжкие...11ри этом видеоролик, который он продюсирует, занимает первое место на фестивале рекламы в Каннах, но в самый пиковый момент церемонии появляются представители закона...И это еще далеко не все.
Сеть: само собой, у Бегбедера специального русскоязычного сайта нет, не тот уровень популярности. Многочисленные рецензии на роман можно найти легко, набрав в любом поисковике фамилию автора.Укажу две ссылки: http://magazines.niss. ru/authors/b/begbeder - представлены некоторые бегбедеровские тексты (едва ли не все переведенные на русский); далее - velosipeclov.wallst.ru, здесь есть полный текст романа (в журнале "Иностранная литература" печатался сокращенный вариант).
Дополнительная информация: Роман "99 франков" стал лидером книжных продаж 2000 года во Франции. Первая публикация Фредерика Бегбедера в России ("Рассказики под экстази") в журнале "Иностранная литература" (№ И, 2001 г.) стала причиной присвоения ему титула "худшего автора года" в России (по опросу читателей "Иностранки").
Резюме:Читая "99 франков", никак не можешь избавиться от ощущения, что наша литература - самая литературная литература в мире. То, что сейчас считается в Европе самым что ни на есть актуальным материалом, то есть роман Бегбедера, гневно разоблачающий порочную сущность рекламы как современного средства манипуляции сознанием, уже давно было прочувствовано и отрефлектировано нашими. Ручками Виктора Пелевина в романе поколения "Generation Р". Причем сделано во многом 

лучше: и в плане сюжета, и в плане интриги, и в плане смысловой нагрузки тоже.В отношении двух вещей отечественный продукт проигрывает: первое, в знании материала Бегбедер куда убедительнее, опыт чувствуется (хотя 11елевин в (х’к- ламе тоже около года работал; ну, год - не десять); второе, в неуловимом аромате европейской литературной традиции, обладающей, как ни странно, более подходящей питательной средой для подобных антибуржуазных сочинений. Один критик точно подметил сходство бе|бедеровского романа с сартровской "Тошнотой", именно на уровне традиции. У нас таких традиций, увы, нет: совковость (в плохом смысле этого слова) до сих пор просвечивает даже сквозь сочинения многих молодых авторов.Вообще цитирует Бегбедер очень за- дористо. И забористо. От Оруэлла до Марселя Пруста, от Лотреамона до Чарльза Мэнсона. Вполне уверенно и по делу.Героя Бегбедера при плосковатом сюжете и, прямо скажем, с немудреной жизненной позицией, сводящейся к тому, что рекламщики - умные и бессовестные козлы, бизнесмены - тупые и жадные уроды, а народ - только аморфная масса, давно утратившая какое-либо значение, спасает несколько действительно интересных вещей: замечательный язык, реальная претензия на "голос поколения", хорошее знание закулисного мира рекламы.Язык хорош хлесткими фразочками типа "я переутомлен с тех пор. как родился", правда, порой несколько отдающих голливудскими штампами. А кроме того, уверенным чувством современного жаргона, на котором так часто попадаются старички, считающие, что "травка" - это табак. Хотя, вполне возможно, последнее - заслуга замечательного переводчика. А скорее всего, и того и другого.Что до голоса поколения... Этот лакомый кусочек хочется отхватить любому автору без исключения, на то они романы и строчат, даже в наш неблагодарный, кажется, для этого дела постгутенберговский век. Бегбе- 

деру это в чем-то удается, его герои так легко предстает перед нашим взором, без натуги, гак убедительно переживает и такие уж современные у него проблемы, что зачитываешься поначалу без задних ног. А главное: этакая доверительно-циничная у него интонация, что веришь загодя, не сщишивая никаких подтверждений. Как первоклашка заглядывает в рот тртьекласснику, хвастающему новой игровой приставкой, заранее получив почетное место в табеле о ратп ах где-то между Гарри Поттером и Котом в сапогах.Но вот к финалу что-то начинает сдавать: роман превращается в откровенный памфлет, в гигантское обвинительное заключение. Оно бы даже и ничего, но вот незадача, заявка на эпоху, а выхлопа - чуть, только-только на сейчас. Да и скучновато, честное слово. Чары рассеиваются тотчас после окончания чтения, на раздумья текст подвигает... не очень, несмотря на стопроцентную актуальность и серьезность обозначаемых проблем. Какой-то глубины социальной не хватает, что ли...Что касается эпатажа - все болтовня. В Европе, по-моему, о настоящем эпатаже представление несколько странноватое, от души - это только у нас умеют. Ничего такого в книжке не содержится: так, полузаигрывания с наркотиками, немножко секса, порция цинизма, ерничество по поводу христианства... Гламурно, с кошачьими потягиваниями, в общем, по-французски.В итоге имеем занимательную, но вполне однодневную книжку. Правда, о рекламе и рекламном деле можно узнать много по-настоящему интересного. Знатоки говорят, что не только интересного, но и правдивого.Так что - вперед, стоит только захотеть, как ежедневно обещает доверчивым зрителям неугомонный телевизор!
Оценка: ****
Цена в книжных магазинах Тю

мени: 200 - 230 руб.
Д. Пашкин

( ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
МАНГАЗЕЙСКАЯ СМУТА (1630-1631), распря между воеводами Г.И. Кокоревым иА.Ф. Палицыным. "Рознь и несогласие" воевод, обусловл. давними семейными счётами, вначале выразились в том, что А.Ф. Палицын поселился в особом дворе на посаде, почти не появлялся в Лезшей избе, запрещал упоминать себя в доку- ^нтах, защищал осуждённых Г.И. Кокоревым. Вскоре воеводы стали писать доносы друг на друга в Тобольск и Москву. Через своего дух. отца С.Борисова А.Ф. Палицын известил центр, сибирскую администрацию, что Г.И. Кокорев выдаёт себя за однородца царя Михаила Фёдоровича, а затем на мирской сходке посадского люда ) прямо обвинил первого воеводу в измене, так как F приятель Г.И. Кокорева, мезенец М. Кириллов, спьяну назвал его государем. Мангазея раскололась на два лагеря: служилые люди, кроме ссыльных черкесов, стояли за Г.И. Кокорева, торговые и промышленные, помимо неск. богачей, поддерживали его противника. Пытаясь унять "вражду и большую брань" между воеводами, восстановить порядок в городе, "мир" 5 января 1631 составил "одинашную запись", действуя "за государьское пресветлое имя". Палицын сумел вскоре заручиться поддержкой посадской общины, составившей челобитную о передаче полноты власти Андрею Фёдоровичу. В ответ грубый и надмен. Григорий Иванович привёл гарнизон города к присяге. Туру- ханский "мир" по инициативе приятеля Палицына, ссыльного поляка П. Хмелевского, в помощь ) мангазейским посад, людям прислал отряд из 50 человек. 27 февр. 1631 Кокорев, укрывшись в городе, начал обстрел посада. Открытые боевые действия продолжались до мая, когда из-за нехватки пороха с многочисл. промышленными и жилецки- ми людьми Палицын ушёл на Енисейский волок, где собирал пошлины и ясак. В ходе столкновений приверженцев Кокорева и Палицына погибли 12 человек, многие были ранены, умерли от цинги и голода. Посад был наполовину разорен; действия Палицына и его сторонников причинили серьёзные разрушения городу. Андрей Фёдорович был вызван в Тобольск, откуда отправлен в Москву. Талантливый интриган, мн. отписки к-рого из Мангазеи отмечены настоящим литературным даром, Палицын сумел быстро оправдаться. Кокорев, оставшийся на воеводстве до сдачи дел пре- | емнику, в результате завершившегося в 1633 розыска (материалы этого "сыска" включают сотни 

документов, объединён, в 17 столбцов) тоже не пострадал.Лит.: Бахрушин С.В. Научные труды - М., 1955. Т. 3. Ч. 1; Белов М.И. Мангазея. - Л., 1969; Белов М.И., Овсянников О.В., Старков В.Ф. Мангазея: Мангазейский морской ход. - Л., 1980. Ч. 1; Александров В.А., Покровский Власть и общество: Сибирь в 17 веке. - Новосибирск, 1991.
Я. Г. Солодкин

"МАРГО" ', художественный коллектив Нижне- тавдинского районного Дома культуры.Создан в 1990 М. Ф. Кокориной. Дебют состоялся 1 мая 1990 с агитпрограммой "Семь загибов за версту". С 1993 с агитколлективом постоянно работает автор и режиссёр В. Г. Гостюхин (г. Курган). С постановкой первого спектакля "Куры-гриль" коллектив сменил форму агитбригады на эстрадный театр. В 1994 театр участвовал во Всероссийском фестивале в Ижевске и получил диплом I степени. В 1995 коллективу присвоено звание "Народный театр малых форм". В 1996 на обл. фестивале "Знакомьтесь: провинция" театр со спектаклем "Синий капкан" (автор В. Гостюхин) стал лауреатом, затем - Всерос. фестиваля в Кирове, а в 1997 - Всерос. фестиваля в Саратове. В 1998 коллектив принимал участие во Всерос. фестивале в Москве. Лауреат почти всех последующих обл. фестивалей "Знакомьтесь: провинция". В репертуаре спектакли "За милых дам", "Наш веселый юбилейчик", "Рубить или не рубить" и др. Руководитель - Е. Ю. Ярмола.
В. П. Южаков

МАРКОВ Георгий Минеевич (15.05.1929, д. Першино Заводоуковского р-на, Тюменской обл.), Герой Социалистического Труда (1976).В 1942-46 трудился на разных работах, с 1946 - тракторист в к-зе "Сибиряк", Заводоуковский р-н. В 1950-53 - служба в СА. В 1953-89 - тракторист, механик, с 1964 работу тракториста, механика совмещал с работой комбайнера. Ежегодно выполнял все установл. задания. В 1976 намолотил за сезон 45000 ц зерна, поставив сут. рекорд - 1600 ц. Избирался депутатом сельского Совета, Заводоуковского района, Совета народных депутатов, Верховного Совета СССР (1979). Заслуженный механизатор РСФСР.Награждён орденами Трудового Красного Знамени (1972), Ленина (1973, 1976), медалями.

Лит.: Гвардеец Георгий Марков. // Тюменская правда. 1973, 17 окт.; Данилов А. Формула жизни. // Тюменская правда. 1977, 24 февр.; Ермаков И. В поле воин. //В летопись памятника. - Свердловск, 1974; Ермаков И. Сын пахаря. // Тюменская правда. 1973, 17 нояб.; Есть 132 тонны! // Тюменская правда. 1973, 16 окт.; Хрущев В. Восхождение. // Тюменский комсомолец. 1977, 21 янв.
А. С. Пиманов

МАТЬ-И-МАЧЕХА ОБЫКНОВЕН
НАЯ (Tussilago farfara), растение сем. астровых (Asteraceae). Многолетник до 25 см выс. с паутинисто-пушистыми, покрытыми красноватыми чешуйками цветоносами. Цветёт ран. весной до по

явления листьев. Цветоносы заканчиваются оди- ноч. цветочными корзинками с золотисто-жёлтыми цветками. Листья в прикорневой розетке, длинночерешковые, округлые или широкояйцевидные, неравновыемчатые, по краю зубчатые, глубокосердцевидные у основания, сверху тёмно-зелёные, снизу беловойлочно опушённые. Плод - семянка с хохолком. Распространена в ХМАО и на Ю. обл.

Растёт в карьерах, оврагах, канавах, насыпях, в I местах с нарушенным травяным покровом. Над- 1 земные ч. содержат слизи, горькие гликозиды, б флавоноиды, дубильные в-ва, каротиноиды, следы 1 алкалоидов. В науч, медицине листья применяют 1 как мягчительное, противовоспалит.. обволакива- | ющее, отхаркивающее при заболеваниях ВДП, вхо- I дят в состав грудных и потогон. сборов; в народной - при туберкулёзе легких, малярии, гастритах, эзофагитах, атеросклерозе, скрофулёзе, для возбуждения аппетита, как противоопухолевое; наружно - ранозаживляющее, мягчительное, антисептическое, при ангине, рожистых воспалениях, ожогах. Используется в ветеринарии, косметике. Ранний медонос, перганос. Кормовое для скота, хорошо силосуется. Может использоваться для закрепления обнажён, и насыпных почв и грунтов.Лит.: Атлас ареалов и ресурсов лек. растений СССР. - М., 1980.
Е. А. Чирятьев

МЕГИОН. город. Расположен в Нижневартовском р-не на прав, берегу р. Обь в 40 км от район, центра на ж. д. Сургут - Нижневартовск. На месте совр. города располагались Магайонские юрты, первое упоминание о к-рых относится к 1909. В 1929-30 в с. Мегион организована рыбартель, в 1934 - колхоз "Ударник". В 1959 началось бурение в поисках нефти. В 1961 открыто Мегионское м-ние нефти, в февр. 1962 организована Мегион- ская нефтеразвед. экспедиция, в 1964 создано производственное управление по добыче нефти "Ме- гионнефть". Город стал центром нефтедоб. промышленности. 23 окт. 1961 образован Мегионский сельсовет в Ларьякском (с 24 февр. 1962 - в Нижневартовском) р-не. Упразднён 29 сент. 1964 в связи с преобразованием с. Мегион в пос. гор. типа. С 23 июля 1980 - город окружного значения.
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ДЕБЮТ.

Этот голос я научилась различать из тысячи других голосов; неповторимый, глубокий, волнующий. Его мы слышим в начале киножурнала "Ералаш": "Девчонки и мальчишки, а также их родители..." и в передаче "Спокойной ночи, малыши": "Спи, моя радость, усни..." Этот голос всегда разный и в то же время узнаваемый, не похожий ни на какой другой, звучит в ста кинофильмах и мультфильмах. Принадлежит он Елене Антоновне Камбуровой."Я поражаюсь широте возможностей, которые демонстрирует этот мастер: точностью ее переходов от острого гротеска к мягкой грустной лирике, от трагической пронзительности к тихому смеху. Не всякому дано счастливое сочетание вокала, ума и таланта. Этим обладает Елена Камбурова", - сказал о ней Булат Окуджава.
Мы не потеряемся, не забудемся

Эго так странно, знать, что ты уже взрослая, но ощущать себя ребенком. Тебе так не хочется взрослеть, и ты пьпливо всматриваешься в будущее, но видишь лишь размытые очертания. Пытаешься понять, что будет завтра, однако при этой мысли тебе становится страшно. А стрелки часов неумолимо спешат вперед. Близится поступление или непоступление. Тебя бросает в дрожь одновременной радости и грусти при мысли, что ты больше никогда не сядешь за парту', не выйдешь к доске и не увидишь в дневнике двойку - лебедя, кажущуюся тебе, сегодняшней, тебе, повзрослевшей, просто смешной. Ты хтзидишь своих одноклассников только на вечерах встреч, да и это будут совсем другие встречи. Вы больше не будете всем классом трястись от страха перед контрольной по алгебре, не будете заниматься поголов

моя историяЗвучат песни замечательной певицы и самая первая из них "После дождичка небеса просторны". Это для нее как "здравствуйте". Уже стало традицией, что каждое свое выступление Елена Камбурова начинает с песен Булата Окуджавы. Он для нее любимый поэт. "Это моя система координат, - говорит певица, - когда бывает трудно, я вспоминаю, что есть Окуджава".Елена Камбурова не стремится к популярности. Популярность - такая вещь, которую трудно соединить с формой ее существования на сцене. На вопрос журналиста, почему редко мы можем видеть на экране телевизора, певица ответила, что "на телевидении место занято". Правда, оказывается, что ее приглашали участвовать и в "Песне года", и в "Рождественских встречах", но Камбурова от этих предхожешп! отказывается. Почему. "Эго не моя история", - говорит она. Певица бе- 

ным списыванием, не станете класть кнопки на стул учителю и больше никогда не заплачете вот так, все девчонки вместе, на выпускном, а парни не будут плотно сжимать губы, едва сдерживая слезы. Вы стали одной семьей. Вы ведь не можете просто уйти и все забьггь, выкинуть из жизни, сердца, оставив лишь стопку фотографий в темном углу платяного шкафа. Не можете не звонить друг другу по вечерам, не ходить вместе в кино и не обсуждать предстоящее сочинение по литературе. Нет, не можете. Просто не можете. Как вы изменитесь! Боже, как вы изменитесь! Неужели Светика, нашего Светика, больше не будут кружить на руках во время перемен? Неужели Ленка распустит свою косу или вообще обрежет волосы? Неужели Юлька забудет свои старые рваные джинсы, а Танька - любовь к плюшевым медве- 

жиг от эстрадной популярности и дорожит не | публикой, а зрителем. А зритель у нес осо- ■ бениый, думающий, чувствующий, восприни- ' мающий, серьезный. Иначе слушать Камбу- | рову просто невозможно.- В жизни вы совпадаете с собой на сцене? - спросили у певицы.- Нет, я иная, более робкая, тихая, | хотя и борюсь с этим.В репертуаре Елены Антоновны Камбу- ' ровой песни Владимира Дашкевича, Исаака | Шварца, Юлия Кима, Владимира Высоцко- | го. Поразительно, как она поет Высоцкого. . Повторить этого неистового барда невозможно, I да певица и не стремится к этому. Она поет | по-своему, на полутонах. Разнообразие инто- | наций, свойственное ее манере исполнения, : вводит нас в поэтический мир Высоцкого. I Песни Высоцкого приобретают у певицы со- | вершенно новое звучание и несут положи- . тельный эмоциональный заряд: оказывается, ' что его стихи не кричат, а плачут...
Айна Гроо I

дям? Неужели Лариска больше никогда не | засмеется, как раньше, так по-детски искрен- i не? Без ее смеха станет слишком тихо в коридорах школы. Не верю, что Женька I перестанет играть на гитаре, а Вера забудет, | как писать стихи. Не верю, не верю... Все те ■ же. Мы будем теми же, пусть и немного ' повзрослевшими. Мы будем звонить друг | другу по вечерам, пусть и не по поводу до- I машнего задания, а просто так, без повода. . Мы будем ходить все вместе в кино и раз- I резать своим смехом ночной воздух Тюме- | ни, а если кто уедет, то мы забросаем его i письмами, мы будем за чашкой утреннего кофе вспоминать друг друга, мы будем со- I бираться все вместе с гитарой на День гим- | назиста, мы не потеряемся, не забудемся... ■ Хотя все может бьггь, дело лишь в силе ' нашей сплоченности и дружбе. Но хочется | верить в лучшее, хочется... Я вас не забуду. | Никого. Обещаю.
Влюбленная в гимназию Таня П. | Думаю,

Вот и все, школа закончена, в руках у меня новенький аттестат зрелости - документ, выстраданный нелегким десятилетним трудом. Гак хочется вздохнуть спокойно, забыть хотя бы на время про учебники, но нельзя, нельзя ни на миг расслабляться: впереди самое важное - вступительные экзамены. Я давно уже определила для себя цель, дорогу, по которой шагать, - журналистика. Хочу писать, рассказывать об интересных событиях, фактах, о хороших людях, которых встречу на своем пути.Для меня самое важное сейчас - преодолеть вступительные экзамены, стать студенткой отделения журналистики и учиться, учиться...Что такое вступительные экзамены, с чем они ассоциируются? - такой вопрос мне хотелось задать студентам, абитуриентам и преподавателям. Я пришла в университет, чтобы поговорить с ними об этом. Четверокурсники сдавали сессию, для них вступительные экзамены давно позади, но они не отказались поговорить со мной:- Вступительные экзамены? Это лотерея, кому повезет, а кому нет!- Экзамены? - это всегда напряжение сил и нервов.- Да, пришлось помучиться...- Экзамены для меня - всегда преодоление страха. Страшно боялась творческого конкурса, а оказалось, что письменный экзамен по русскому языку и литературе сложнее!- Экзамен - это стремление к победе. Я победил, и теперь так интересно учиться здесь. Журналистика это самое интересное."Хорошо теперь говорить о вступительных экзаменах студентам, они цели достигли",- подумала я и с тем же вопросом обратилась к девушке-абитуриентке. Вот что она ответила:- Вступительные экзамены для меня что-то интересное, неизведанное пока.что они в корне отличаются от

Парад мнений
школьных. В школе-то и стены помогают. Знаю, что придется трудно, но так хочется достичь цели любыми средствами, так хочется осуществления мечты.А в заключение я поговорила с завкафедрой журналистики Т. А.Топорковой:

- С чем для меня ассоциируются вступительные экзамены? Прежде всего, с жарой. Разгар лета, жара, душные аудитории. Так хочется поскорее выйти на воздух. Думаю, что это объединяет меня с абитуриентами.- Татьяна Александровна, а всегда ли результаты вступительных экзаменов соответствуют уровню знаний абитуриента?- Нет, думаю, здесь надо учитывать состояние ребят. Кто-то переволновался, не до конца раскрылся. Мне всегда жаль их. А кто-то так старался выглядеть лучше, что многое потерял при этом: непоЛ редственность, искренность. Так что лание выглядеть лучше оказало им дурную услугу. Хотели как лучше, а получилось как всегда."Что ж, - решила я, - надо бьггь самим собой, делать все для того, чтобы победить на вступительных экзаменах и стать студенткой".
А. Громова

В административном подчинении находится пос. гор. типа Высокий (7,6 тыс. жит.). Население 42 тыс. чел. (1999; 40,2 тыс. в 1989; 23,9 тыс. в 1979; 6,4 тыс. в 1970; 0,3 тыс. в 1959). ОАО "Славнефть-Мегионнефтегаз", входящее в состав нефт. компании "Славнефть", совместные нефте- доб. предприятия. Гидрогеологическая партия, геофизическая, гидрогеологическая и нефтегазоразвед. экспедиции, Центральная база производств, обеспечения, управление производственно-тех. комплектации. Хлебозавод, лесхоз, подсобное хоз-во. Свыше 80 строит, предприятий и организаций, управления по повышению нефтеотдачи пластов и кап. ремонта скважин и буровых работ, ОАО "Ме- гионтрубопроводстрой". Организовано внутригородское автобусное сообщение. Автодорогами с твёрдым покрытием связан с гг. Нижневартовск, Лангепас, Покачи. Речной порт на Оби, РЭБ флота. Ж.-д. станция. Ближайший аэропорт - в г. Нижневартовск. Больница, поликлиники, лечебно-ди- агност. центр, Центр санитарно-эпидемиологического надзора, лечебно-оздоровит. центр, хоспис, интернат для престарелых, детский реабилитац. центр. Спорт.-оздоровительный комплекс, плавательный бассейн, две детско-юношеские спорт, школы. Пять средних общеобразовательных, вспомогательная и вечерняя школы, межшкольный учеб- но-производств. комбинат, филиал Омского инду- стриально-пед. колледжа. Дом культуры, клубы, детская муз. и художественная школы, школа искусств, детский Дом творчества, культурно-просветительный центр, гор. театр-студия, историко- этнограф. музей, парк культуры и отдыха, телестудия и телекомпания. Издаётся гор. газета. Коммерческий банк "Югра", филиалы акц. банка "Капитал", коммерческого инвестиционного банка (г. Нижневартовск), страховых компаний.Лит.: Переплёткин Ю. Мегион. Крутой поворот. Свидетельство о рождении. - Свердловск, 1988.
В. В. Бакулин

МЕДВЕДЕВЫ , тобольские купцы XVIII в.Тульские мастеровые М. были в числе оружейников, присланных Петром I в цач. XVIII в Тобольск. После закрытия оружейного предприятия остались в сиб. крае, пополнив £лой ремесленников. Среди них был посадский В. Медведев, владевший небольшой мастерской. Свой товар он сбывал в окр., порой выезжая даже в Китай, киргизскую степь. Его сыновья Евсей, Антон и Иван, войдя в 1740 в доверие к сиб. губернатору А. М. Сухареву, получали на льготных усл. казённые подряды, на к-рых составили первонач. капитал. Занимались китайским торгом. В 1744 получили разрешение на открытие первой в Сибири бумажной ф-ки и покупку к ней 100 крепостных крестьян. Ф-ка освобождалась от всяких "поборов", изымалась из юрисдикции места, властей и передавалась в прямое ведение Мануфактур-коллегии. Землю под предприятие отвели в 15 вёрстах от Тобольска на р. Суклема. В стр-во этого "бумажного" заведения братья вложили 5 тыс. руб., и в том же 1744 оно начало действовать. К 1763 ф-ка производила 2 тыс. стоп бумаги почти на 2 тыс. рублей. Сыновья Евсея Ефим и Фёдор в 1778 продали половину ф-ки за 6750 руб. своему родственнику тоб. купцу В. Я. Корнильеву. Сыновья Ивана - Фёдор, Матвей, Андрей стали компаньонамиВ. Я. Корнильева: поровну несли потери и делили прибыль. В это время на предприятии работали 4 крепостных и 8 приписных крестьянина, 33 наёмных рабочих.Братья доверили управление фабрикой компаньону, сами посвящали свое время торговле, порой неудачной. В 1783 купцы М. окончательно потеряли право на предприятие, так как В. Я. Корнильев заплатил по их векселям 6,6 тыс. руб. и стал, полновластным хозяином пр-ва. Однако на нек-рое время он разрешил одному из купцов Медведевых, Ивану Ивановичу, остаться при фабрике наемным управляющим.Потомки фабрикантов М. в к. XVIII - первой пол. XIX вв. состояли в мещанском звании и занимались мелочным торгом или были купцами 3-й гильдии. Иван Иванович М. в 1808 был купеческим гильдейским старостой Тобольска. Его сын Дмитрий Иванович, объединив капиталы семейства, в 1812 стал купцом 2-й гильдии и занимался меновой торговлей с киргизами и Сред. Азией, но затем записался в мещанство, сохранив за собой несколько мелочных лавок в городе и мыловар, пр-во.
МЕДРЕСЕ (араб. Мадраса, от дараса - изучать), средняя (реже высшая) религиозная (кон

фессиональная) мусульманская школа. Готовили служителей культа ислама мулл и учителей нач. мусульманских школ - мектебов, а М. высшего типа выпускали также казиев (судей), мусульманских богословов, толкователей шариата и др. высших духовных лиц. В М. получали среднее и высшее образование не только лица дух. звания, но и поэты, философы, учёные, врачи и др.Первые сведения о М. в Тобольской губ. относятся к шестидесятым годам XVII в. (г. Тобольск, 1666); широкое распространение они получили к концу XIX в. (число их достигло 30). Они были открыты в юртах Ембаевских, Саус- канских, Турбинских, Тоболтуринских, Кызыл- баевских и др. М. открывались при больших мечетях, они явл. не столько очагами мусульманского богословия, сколько культурными центрами просвещения тюркоязычного населения. М. содержались за счёт вакфов (араб, вакуф - имущества), доходы с к-рого посвящались в пользу религ. учреждения или дела. Вакуфные средства шли также на оплату преподавателей и на содержание учеников (шакирдов). М. основывали не только религ. общины, но и отдельные лица. Единого твёрдого устава в М. не было. Обычно составлялись лишь инструкции о правах ст. му- даррисов (преподавателей). Определенное время для занятий не устанавливались (они начинались и оканчивались по усмотрению мударрисов.) Срок обучения зависел от успехов самого ученика и состояния семьи. Предметами обучения являлись: мусульманское богословие, арабский и персид. языки, вост, литература, математика, торговля. Преподавателями были представители мусульм. духовенства и светские люди из Самарканда, Стамбула, Бухары, Казани, Уфы, Оренбурга. В известном "большом" М. юрт Ембаево (открытом в 1841) кроме учеб, помещений находились библиотека (в 1913 она насчитывала более 2200 томов рукописных и печат. книг, закупленных в Египте, Сирии, Иерусалиме, Бухаре), столовая, гостиница, медпункт.
А. X. Насибуллина

МЕКТЕБ (араб, мактаб: в ряде стран, где распространён ислам, буквально означает "место, где пишут"), нач. школа у мусульманских народов. По мере распространения ислама в IX-X вв. М. появились в Сред. Азии, Поволжье и др. р- нах. В Западной Сибири М. появились с проникновением ислама, функционировали при мечетях, в отд. домах и юртах, устроенных на общ. средства. Учителями в М. были приходские муллы, принимали на учёбу мальчиков. Женские М.

были редки, их обычно открывали жёны мулл (муллинэ) у себя на дому. Для учителей не устанавливалось определён, ценза, поэтому в М. работали и выпускники медресе, учащиеся медресы (шакирды). Обучение было платное. Ученики приносили учителю (мугаллим) салака (приношение): в холодное время - по полену дров, по пятницам - по копейке как плату за обучение. Деления учеников на группы по успеваемости и возрасту не существовало. Дети посещали М. преим.^ осенне-зимний период. Процесс обучения в fll состоял в заучивании начертаний и произношения арабских букв и слов, после усвоения к-рых ученики приступали к чтению. Заучивали избран, места из Корана и одновременно обучались счёту, письму, затем следовало чтение книги о пророках, написанной на основе сюжетов священ, книги. Учёба и возраст учеников в М. не были, ограничены какими-либо сроками, из класса в класс не переводились. После окончания М. немногие ученики поступали в медресе. С конца XIX - нач. XX вв. стали поступать в М. и медресы учеб, пособия татарских просветителей и были введены: разделение учеников на классы, расписание занятий, журналы для записи, экзамены (число их достигло 63). В 1920-е М. были включены в гос. сеть народного образования, созданы школы на тат. языке обучения (1922-23 - 64 шк.; 1963 - 93 шк.; 1939 - 106 шк.; 1951 - 152 шк). В 1960-е в татарских М. осуществлён перевод на рус. язык обучения.
А. X. Насибуллина

МЕРГЕНЬ. озеро в Ишимском р-не. Пл. 26,2 км2. Находится в 9 км к Ю.-З. от г. Ишим.< Расположено в пологой котловине Ишимской лесостепи, имеет почти правильную форму и низкие берега, поросшие тростником. Принадлежит бассейну р. Ишим (лев. пр. р. Иртыш). Вокруг озера расположены поля, чередующиеся с редкими берёзовыми и осиновыми колками. Оз. сточное, вытекает р. Мергень, прокладывающая путь по обширной ложбине. На берегу оз. расположена д. Быково. Оз. богато рыбой, используется места, жителями для рыболовства (карась, щука, плотва).Лит.: Иваненко А. С. Путеводитель по Тюменской области. - Свердловск, 1984; Ресурсы поверхностных вод СССР. Гидрологическая изученность. Т. 15 Алтай и Западная Сибирь. Вып. 3 Нижний Иртыш и Нижняя Обь. Под ред. Г. Д. Эй- рих. - Л., 1964. Я. Я. Тюлъкова
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Химические факультеты во всех вузах стоят несколько особняком. С точки зрения обыкновенного человека, химия - наука темная и опасная. Поэтому многие вообще сомневаются, действительно ли существуют выпускники-химики, успевают ли они за свою короткую жизнь добраться до выпуска. На самом деле жизнеспособность студентов-химиков значительно увеличивается в процессе их профессионального созревания. Поэтому на химическом факультете тоже существуют проблемы, связанные с выпускниками, хотя, конечно, число этих счастливцев (как в абсолютном, так и в относительном выражении) заметно меньше, чем в других подразделениях университета.Непосредственная работа преподавательского коллектива над студентом заканчивается, когда наступает момент выпуска. Однако дальнейшая судьба выпускника играет важнейшую роль в жизни любого факультета, поскольку именно она является единственно важным критерием эффективности всего учебно-воспитательного процесса. Проблемы, связанные с выпускниками, очевидно, не сводятся к формальному трудоустройству (нашел человек работу или не нашел), а включают в себя ряд аспектов, таких, как соответствие уровня квалификации специалиста запросам работодателя и 

но и быстро решать самые разные практические проблемы, гак или иначе связанные с химическими явлениями. Явления же такие встречаются везде, поскольку в наше время все цивилизованные люди вынуждены жить в почти полностью искусственной среде. Главное отличие этой среды - наличие огромного числа синтетических химических соединений и их композиций, зачастую весьма опасных и обладающих непредсказуемым поведением. Это строительные и конструкционные материалы, топливо и масла, краски и лаки, одежда и обувь, лекарства и косметика, чистящие и моющие композиции, пищевые добавки, удобрения, ядохимикаты, репелленты и т.д. и т.п. Человек, который хорошо понимает, как все эти вещи устроены и действуют, и знает, как надо эффективно и безопасно обращаться со всем этим богатством, а также может научить этому других, и есть специалист-химик.Чтобы стать хорошим специалистом, нужно, конечно, долго и много учиться, освоить профессиональный язык химиков, научиться читать и понимать химическую литературу, приобрести навыки химического мышления и практической деятельности, познакомиться с современными приборами. Все это на хорошем уровне дается нашим студентам-химикам.

*КОМУ И ЗАЧЕМ НУЖНЫ ЭТИ ХИМИКИ?

общества в целом, способность выпускника к дальнейшему самообразованию и личностному развитию и т.д. Качество подготовки специалистов зависит, в первую очередь, от того, насколько правильно педагогическим коллективом поняты и сформулированы цели обучения. Химический факультет всегда отличался серьезной и систематической работой в этом направлении. Глубокое понимание коллективом сущности и задач химической деятельности позволили разработать модель специалиста, полностью отвечающую современным требованиям и, соответственно, так построить процесс обучения, чтобы он был максимально рациональным и эффективным.Кто он - современный специалист- химик университетского профиля (специальность 011000 - Химия)? Он, вопреки распространенному мнению, отнюдь не заводской инженер, строго следующий указаниям технологических регламентов, и не высоколобый интеллектуал-исследователь, открывающий законы мироздания, а человек, способный самостоятельно, эффектив- 

Поэтому выпускник химического факультета может приложить свои знания и способности почти везде и готов решать любые проблемы. Это добыча и химическая переработка полезных ископаемых, синтез и химическая модификация материалов, приготовление композиций с заданными свойствами, качественный и количественный химический анализ, рациональное природопользование, химический мониторинг и охрана окружающей среды, химическая экспертиза материалов и проектов, оптимизация технологических процессов, утилизация отходов и т.д. Необходимо особо подчеркнуть важный момент - все эти практические задачи имеют массовый характер, а многие из них - и резко выраженную региональную специфику. Поэтому нельзя надеяться, что эти проблемы могут быть разрешены посредством старого приема - приглашения варягов из какого-либо Центра. Именно это делает химический факультет и его выпускников необходимыми и незаменимыми для нашего региона.В результате наших выпускников можно найти в заводских (тюменские 

химфармзавод, завод пластмасс, завод готовых изделий "Витар", завод сварочных электродов, аккумуляторный завод, Тюменьнефтепродукт, приборостроительный завод, ТЭЦ-2, ДСК - 500, Нефтемаш, Тобольскнеф- техим, Ирбитский фармзавод, Нижегородский авиазавод, нефтеперерабатывающий завод в Тарко-Сале, Тюменьстройкомплект и др.) и институтских (Гипротюменьнефтегаз, Мегионнефтегазгеология, СургутНИ- ПИНефть, НИИ Сургутнефтегаза, СибНИИНП и др.) лабораториях, в аналитических центрах, в государственных планирующих и контролирующих органах, в криминалистических лабораториях УВД (комитеты и инспекции по охране окружающей среды в Ханты-Мансийске и Нижневартовске, экологическая лаборатория в Новом Уренгое, лаборатория экологических исследований ТюмГУ, областной наркодиспансер, Тюменская СЭС, криминалистическая лаборатория Тюменского УВД, испытательная лаборатория Тюменьэкспертизы, судмедэкспертиза ОВД в Радужном и Салехарде и др.).

Особенно важной задачей специалиста-химика можно считать химическое образование и массовое химическое просвещение населения. Заметная часть наших выпускников (около 25 %) успешно работает в школах и гимназиях. Особо можно отметить Г.В.Шевалье (директор СШ № 5, г. Тюмень), И.В.Васильеву (и.о. директора СШ № 1, г. Ялуторовск), Л.В.Дородову (директор СШ, с. Успенка), Т.Е.На- конечникову (завуч СШ № 65, г. Тюмень), Н.Н.Колову (зам. директора СШ № 2, г. Ишим).Более того, сам химический факультет более чем наполовину укомплектован собственными выпускниками, уже обремененными учеными степенями и званиями. Среди них доценты Н.С.Ларина, Н.Н.Лебедева,С.В.Кертман, А.В.Кертман, Г.П.Метелева, В.А.Турнаев, Т.М.Бурханова, старшие преподаватели А.А.Кудрявцев, Т.П.Котова, Т.А.Кремлева, Г.Н.Шигабаева, заведующий лабораторией физико-химических методов исследования Н.Ю.Третьяков, заведующий лабораторией экологических исследований А.В.Федоров. Ряд выпускников работает в других вузах г. Тюмени (ТГАСА, ТГНГУ, ТГМА, ТСХА, ТФ ВИУ). Можно также отметить проректора по внеучебной работе Н.А.Ермакову и начальника научного отдела Н.А.Шелпакову.Из сказанного следует, что химический факультет ТюмГУ обеспечивает своим выпускникам не только всестороннюю и высококачественную профессиональную подготовку, но и широкий выбор на рынке труда. В этой связи можно отметить, что за последние годы не было ни одного нашего выпускника, обратившегося по поводу трудоустройства в Центр занятости. Необходимо подчеркнуть, что структура университетского химического образования такова, что наши выпускники способны легко адаптироваться и к специфическим профессиям инженера- технолога (производственная практика) или ученого-исследователя (магистратура и аспирантура). Качество подготовки выпускников обеспечивается высокой научнопедагогической квалификацией преподавательского коллектива (профессора О.В.Андреев.В.И.Бака- нов, Л.П.Паничева, опытные доценты 

и ст. преподаватели М.К.Беляцкий,A. А.Болотов, Н.В.Воронцова. Н.А.Ермакова, Ю.Н.Жихарев,B. Г.Катанаева, А.А.Кудрявцев,Н.С.Ларина, Н.Н.Лебедева, Г.М.Можаев, Л.В.Мостяева, С.А.Паничев, Н.А.Хритохин).Обучение на химическом факультете имеет, пожалуй, только один недостаток - полноценное освоение учебного плана требует систематической и напряженной работы студента в течение всего срока обучения. Кроме того, химия как наука занимает в современном естествознаний IjcHi раль- ное место и отличается наибольшим количеством междисциплинарных связей. Если математик, например, может изучить одну математику, то химику нужно освоить не только химию, но и математику, и физику, и основы всех естественных наук. Эти трудности в обучении, конечно, с избытком компенсируются впоследствии всесторонним развитием личности и широтой возможностей. Не случайно выпускниками именно химических факультетов были многие выдающиеся деятели в самых разных областях (композитор А.П.Бородин, бизнесмен и основатель Нобелевской премии А. Нобель, премьер-министр Великобритании М.Тэтчер, президент АН СССР А.Н.Несмеянов и др.).В заключение можно отметить, что учебный процесс на химическом факультете постоянно совершенствуется и развивается. Уже в течение нескольких лет ведется подготовка выпускников по актуальной специализации "Химия окружающей среды, химическая экспертиза и экологическая безопасность". В настоящее время осуществляется переход на общеевропейский стандарт структуры образования - "бакалавриат + магистратура". Развиваются связи с ведущими университетами России и институтами РАН. Благодаря постоянной поддержке ректора Г.Ф. Куцева заметно улучшается материально-техническая база факультета, играющая в подготовке современных химиков кардинальную роль. Все это позволяет надеяться, что наши выпускники будут соответствовать высоким запросам науки и практики XXI века.
С.Паничев, кандидат химических 

наук, доцент кафедры органической и 
экологической химии
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Очередной учебный год завершен. Студенты уже разъехались. 
Преподаватели тоже пакуют чемоданы. Кто куда. Об этом мы и завели разговор.

Э/по как [гулетика, 
как счастливый случаи

Ирина Ленаровна Плужник, кандидат педагогических наук, доцент, заведующая 
кафедрой иностранных языков, директор Центра иностранных языков Института 
государства и права, охарактеризовала прошедший учебный год как максимально на
пряженный.

"Этот год потребовал 
большого напряжения физи
ческих. интеллектуальных 
и эмоциональных сил, и, 
можно сказать, что в тече
ние этого времени произош
ла концентрация всего, что 
было сделано за предыду
щие годы".

Во-первых, Ирина Лена
ровна вела активную рабо
ту над докторской диссерта
цией. "Я поставила себе 
цель доделать докторскую в 
этом году. Есть в жизни ка
кие-то рубежи, когда ты 
знаешь, что если не сдела
ешь это сейчас, то уже не 
сделаешь никогда. Сейчас 
я завершаю работу, и срок 
защиты уже назначен".

По словам Ирины Лена
ровны. в этом году на ка
федре была выполнена 
грандиозная учебная на
грузка. "Дело в том, что 
молодые преподаватели на
чали защищать кандидатс
кие диссертации, и им по
требовались творческие от
пуска. Соответственно их 
нагрузку пришлось компен
сировать за счет других 
преподавателей, так что ра
боты хватило всем, даже с 
избытком". Кроме того, на
кануне аттестации кафедре 
пришлось делать аттестационные тесты для проверки остаточных знаний по иност
ранным языкам и отправлять их в Москву на лицензирование, а также обновлять 
огромное количество рабочих программ разных уровней - всего более 14 вариантов.

В этом году было огромное количество семинаров с нашими канадскими партнерами. 
Вместо обычных двух - четырех, на базе Института государства и права состоялось 10 
семинаров. В них участвовало в общей сложности около 150 человек - представителей 
нашего вуза, вузов области и крупных корпораций Тюменской области и Уральского Фе
дерального округа. Через нашу кафедру и институт шел лавинный поток: представите
ли различных российских и иностранных вузов, бесконечные встречи, переговоры, куль
турные программы. Но все это дало свои результаты: наконец-то впервые за 10 лет наши 
усилия увенчались успехом - делегацию института пригласили на семинар в Канаду, на 
котором были намечены перспективы дальнейшего сотрудничества".

Также именно в этом учебном году у Ирины Ленаровны истек очередной пятилетний 
срок заведования. На последнем заседании ученого совета университета заведующая ка
федрой успешно отчиталась за свою пятилетнюю деятельность и была избрана на долж
ность на очередной пятилетний срок.

"Так что можно смело сказать, что этот год шел за 10. Но к этому ритму привыка
ешь. Адреналин хорошо действует, и я боюсь, что потом будет ощущение потери этой 
интенсивной нагрузки. Говорят, деятельность можно считать таковой, только когда она 
идет в режиме определенной напряженности".

Лето для Ирины Ленаровны никогда не бывает отдыхом в общепринятом понимании: когда 
лежишь на пляже, гуляешь, смотришь телевизор, читаешь, встречаешься с друзьями. "Уже 
привычно, что лето сопряжено с мыслями о том, каким будет новый студент, кто к нам придет, 
как отобрать достойных и, самое главное, как совместить все это с отдыхом. А вообще, чем 
больше напрягаешься, тем больше ощущаешь тягу к простым удовольствиям. Раньше хоте
лось уехать, смотреть новые страны, получать новые впечатления. Сейчас такой тяги нет. 
Хочу почитать с наслаждением хорошую книгу, сходить в лес, поплавать в озере. И даже под
чистку диссертации я воспринимаю как отдых".

Ирина Ленаровна не относит себя к людям, которые любят одиночество, и в качестве 
отдыха предпочитает общение с друзьями. "Энергетика некоторых людей дает силы, 
чувство удовольствия. Я люблю людей, люблю с ними общаться. Я думаю, что летом 
встречусь с друзьями, с которыми год не встречалась, и этого я очень жду".

Еще одним видом расслабления для себя Ирина Ленаровна считает рыбалку и непре
менно на удочку. "Здесь много не поймаешь, и нет варварского истребления природы. 
Но интересен сам процесс: это как рулетка, как счастливый случай: вытянешь - не вытя
нешь. Я люблю вот это ощущение тяжести на удочке, когда тянешь и знаешь, что там 
что-то есть. И потом, рыбалка - это река, природа, определенная уединенность. И в 
тоже время нельзя сказать, что я люблю отдыхать только в уединении. Иногда мне нра
вятся большие шумные компании, чтобы было много людей".

А вообще, Ирина Ленаровна считает, что отдых надо заработать. "Если я не сделаю 
то, что запланировала: не выпущу монографию, не закончу диссертацию, то мне отды- 
хаться не будет. В этом году я планирую отдохнуть на даче. Там замечательно - пахнет 
летом, сосной, малиновка поет. Еще я хотела бы съездить в Англию, где очень давно 
нс была, а это все-таки страна, язык которой мы преподаем. У меня гам много друзей, 
бывшие коллеги, с которыми хочется увидеться. Но это я оставлю себе на десерт, этим 
я себя премирую, когда у меня все получится".

Ну что же, будем надеяться, что в следующем учебном году Ирина Ленаровна не сба
вит темпа, а лето ей поможет восстановить силы.

Александр Борисович Шабаров - 
заслуженный деятель науки, доктор 
технических наук, профессор, заведу
ющий кафедрой механики и многофаз
ных систем, действительный член 
Международной академии наук высшей 
школы, Российской академии есте
ственных наук, Губернской академии, 
автор более 200 печатных работ.

Александр Борисович окончил 
Московский государственный техни
ческий университет имени Баумана и 
Московский государственный уни
верситет имени Ломоносова, имеет 
инженерное и классическое физико- 
математическое образование. "В ос
нове у меня, конечно, лежит инженер
ная подготовка, а физико-математи
ческая была вторичной. Я считаю, 
что знания, полученные на физико- 
математическом факультете, нужны 
в помощь, чтобы стать хорошим ин
женером. А вот сейчас у нас другая 
модель: на базе физико-математичес
кого образования на физическом фа
культете открыта специальность 
"Теплофизика". То есть студенты по
лучают инженерное образование на 
базе университетского естественно
научного, физико-математического".

Ш. а в а [г о в -
п[гл[гоз1суенный 

пу/пегиеапвеннигс
Александр Борисович считает, что возможности в творческой деятельности значительно 

увеличиваются, если инженер может не только разрабатывать и видеть явления, но и умеет 
проигрывать ситуации на физико-математических моделях. С другой стороны, если физик- 
математик не видит за формулами и компьютерными программами реальных систем, то он 
ограничен в своих возможностях и результатах. "Только сочетание физико-математической и 
инженерной деятельности является для меня наиболее интересной сферой применения".

Прошедший учебный год был для Александра Борисовича исключительно интенсивным: напи
сано свыше 40 научных статей, вышло 3 монографии общим объемом более 1500 страниц, двум из 
которых присвоен гриф УМО. В этом году открыта новая специализация "Теплофизика нефтегазу 
вых и строительных технологий". Поскольку в теплофизике ранее не выделялось отдельно такЛ; 
направление, то пришлось писать обоснование, составлять планы, ездить в командировки.

В этом же году на физическом факультете создается новая теплофизическая лаборато
рия, где уже сегодня сделана модельная, очень интересная автоматизированная установка 
по изучению нефти и нефтепродуктов в резервуарах. И еще две установки находятся в 
процессе производства.

Кроме научной работы, Александр Борисович не забывал и о своих подопечных. "В 
этом году на кафедре было очень много дипломников, к каждому нужен индивидуальный 
подход, а на это требуется время. Несколько человек защитили кандидатские диссерта
ции, у которых я был или официальным научным руководителем, или консультантом. Кроме 
того, в этом году мы провели девятое заседание Межотраслевого научного методологи
ческого семинара по теплофизике, гидродинамике, теплотехнике. Так что как у заведую
щего кафедрой, профессора, ученого - нагрузка была большая, даже запредельная".

В то же время сам Александр Борисович отмечает, что, несмотря на полную загруженность, 
никогда у него не было такого продуктивного и насыщенного различными делами года. А дове
сти все дела до логического завершения помог творческий труд. "Если работа не творческая - 
это рутинный, неинтересный труд, он отнимает много сил и не приносит удовлетворения. 
Творчество же дает сильные импульсы для деятельности, и человек способен сделать в 10. в 
100 раз больше, чем в стабильном состоянии. Когда много думаешь, наступает в творчестве 
такое состояние, когда человек начинает извлекать идеи из подсознания. Такое ощущение 
можно сравнить с подъемом в гору: вначале ничего не видно кроме впереди идущего, а когда 
выходишь на вершину горного перевала, открываются великолепные долины. Вот такое же 
чувство возникает и здесь: как бы из подсознания появляются новые идеи, новое видение. Я 
думаю, что если бы не творческий труд, такую нагрузку можно было бы не выдержать".

Вот такими насыщенными для Александра Борисовича были 2002 и начало 2003 года. 
"Сейчас период активности, - заметил профессор, - сменился творческим спадом. У уче
ных иногда так бывает, и я считаю, что это нормально".

Лучшее лекарство от переутомления - это отдых. А отдыхать Александр Борисович любит 
по-разному. "Нет видов отдыха, которые бы мне не нравились. Я, к примеру, могу долго 
отдыхать на одном месте, но могу, и с удовольствием, путешествовать, перемещаясь с одного 
места на другое. Я прирожденный путешественник".

Главное, по мнению ученого, жить содержательно и интересно. Вот и сейчас, несмотря на 
близкий отдых и усталость, Александр Борисович уже планирует очередную работу. "Ко мне 
обратились три потенциальных доктора наук, чтобы я помог им в постановке окончательно
го вида работ. И сейчас мой мозг занят этими проблемами".

Так что в этом году, по всей вероятности, Александру Борисовичу не хватит времени, 
чтобы по-настоящему отдохнуть. По его мнению, самый лучший способ сбросить напряже
ние - это общение с природой и общение с созвучными людьми, но не но поводу работы. А 
мечтает он хотя бы неделю-другую провести в таежной избушке. "Дед был лесничим, и мое 
знакомство с лесом началось еще с шестилетнего возраста. Лет двадцать подряд я ездил на 
отдых в тайгу. Но, к сожалению, в этом году вряд ли эго получится".

В ближайшие планы профессора входит отдых в Подмосковье. Пожелаем Александр) Бо
рисовичу плодотворно отдохнуть и набраться сил для следующего творческого подъема.

Материалы подготовила О. Коваленко, фото И.Гецевич
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На заседании Президиума 
РАН с научным сообщением 
"Стратегические проблемы дол
госрочного социально-экономи
ческого развития" выступил ака
демик Дмитрий ЛЬВОВ. Знако
мим читателей с основными по
ложениями этого доклада.В последнее время почему-то текущие проблемы заслоняют горизонт научного предвидения. Это симптом, свидетельствующий о том, что не все в порядке с той социально-экономической политикой, которую проводит наше государство. Необходимо объективно взглянуть на состояние нашей экономики. Такой взгляд на реальное положение дел выработан учеными Российской академии наук и базируется на новых теоретических подходах, анализе развития современной экономики и практических результатах мирового и российского хозяйствования.Прежде всего следует отметить, что у нас есть предпосылки для реального роста экономики. Об этом, в частности, свидетельствуют экономические показатели последних четырех лет: низкая инфляция, финансовая сбалансированность, реальный профицит бюджета и т.д. Но для выхода на траекторию ускоренного развития надо решить ряд сложнейших проблем.Первое - обеспечение реального, а не декларируемого единства России. К сожалению, за годы реформ единое экономическое пространство на территории Российской Федерации перестало существовать. Сегодня ряд регионов, отдельных территориальных образований России имеют значительно больше отличий, чем, например, независимые государства Европейского союза. Помимо территориального произошел еще и социальный (по уровню жизни) раскол страны. Ныне 15 процентов богатого населения России определяют ее политическое лицо, экономический потенциал и т.д. Остальные 85 процентов граждан РФ на эти процессы никак не влияют.Такого расслоения не наблюдается ни в одном современном государстве. Оно порождает ряд негативных явлений в обществе и чревато самыми серьезными последствиями. Сегодня именно социальное неравенство яв.\яется главным препятствием на пути нашего дальнейшего развития. Без разрешения этой проблемы невозможно движение вперед, да и само существование России, численность населения которой с 1992 Ж>да стремительно сокращается. Причины депопуляции российских народов - все то же расслоение общества, во многом обусловленное несправедливым распределением собственности в ходе так называемой массовой приватизации; перемены в иерархии ценностей; дискредитация многих нравственных ориентиров и т.д. Они вызвали у населения массовый социально-психологический стресс, который прежде всего и сказывается на здоровье нации. Результаты исследований показывают, что до 85 процентов смертности обусловлены именно им, а не экономическими трудностями и социальными пороками, например, пьянством и наркоманией. И если мы в ближайшее время не исправим ситуацию, то в середине века россиян будет на 30 миллионов меньше.Из-за нерешенности проблемы собственности, с одной стороны, проистекает социальная агрессивность, а с другой - социальная пассивность граждан. Агрессивность проявляется в росте числа преступлений. Пассивность - в увеличении числа самоубийств, безразличии к тому, что делает власть.К сожалению, при проведении экономических реформ изначально отсутствовал социально-психологический компонент. Да, были модели и методологические подходы. Но стратегическая ошибка реформаторов состояла в том, что человек как таковой выпал из поля их зрения. Вследствие этого в ходе экономических реформ мы, по-видимому, переступили допустимую грань и вторглись во внутренний мир человека, начали разрушать его. К чему это ведет, сейчас очень хорошо видно. И поправить положение с помощью чисто экономических методов невозможно.Что же делать? Экономическая наука в сочетании с другими отраслями знаний предлагает выход из нынешнего критичес

кого состояния. Он базируется на трех важнейших факторах (природные ресурсы, трудовой капитал, финансово-кредитный механизм), задействовав которые можно возродить Россию. В каком состоянии они ныне находятся?По данным Всемирного банка, сегодня по величине природного капитала на одного жителя России приходится 160 тысяч долларов. Для сравнения: в США - 18,7 тыс. долларов, Японии - 4,2 тыс. долларов, Китае - 2 тыс. долларов.Иначе говоря, по природному потенциалу России нет равных в мире. Но по эффективности его использования (BBII на душу населения) мы занимаем 56-е место. Не парадокс ли это? Да, Советский Союз проиграл экономическое соревнование капитализму. Но та экономическая и политическая система, которую мы построили и называем рынком, оказалась хуже прежней, потому что производительность труда в ней еще ниже.В настоящее время мы бездарно разбазариваем имеющийся у нас трудовой 

или Почему у нас такая низкая зарплата
капитал. Прежде всего его интеллектуальную составляющую - специалистов с высшим образованием. И главная причина этого: мизерная оплата труда. Ныне во всем мире одним из основных макроэкономических показателей является доля трудового капитала в общем объеме национального богатства. Для развитых стран она составляет 70 процентов. В России - всего 50 процентов. Значит, нет сейчас перед нами более важной задачи, чем осуществить капитализацию труда. Ведь нельзя же, осуществив капитализацию всех факторов производства, не капитализировать труд, который по оплате остается у нас все тем же советским.В развитых странах доля заработной платы в процентах к ВВП стабильно держится на уровне 70 процентов. В России она не много более 30 процентов. Говорят, что у нас такая низкая зарплата потому, что мы плохо работаем. В принципе, это правильно. Но здесь надо учитывать и конкретные обстоятельства. Так, среднестатистический российский работник на один доллар заработной платы производит 4,6 доллара продукции. Американский же рабочий - 1,7 доллара. То есть наш униженный рабочий производит в три раза больше американца. О чем это говорит? Только об одном - такую невиданную эксплуатацию в настоящее время редко где встретишь. Статистические данные свидетельствуют о том, что примерно на треть наши убытки в экономике мы покрываем за счет снижения уровня жизни населения.Еще один фактор (помимо природных ресурсов и трудового капитала), от которого в немалой степени зависит эф

фективность управления экономикой, - умелое использование финансово-кредитных механизмов. В этой области мы также выглядим не лучшим образом. I lame правительство, как известно, проводит финансовую ПОЛИТИКУ, нацеленную на сдерживание денежной базы в экономике, которая, как оно считает, может меняться прежде всего в зависимости от золотовалютных запасов. Оно даже гордится своей твердостью в ее реализации. Но самое удивительное, что из развитых стран подобную политику никто не проводит. Например, в отличие от России, где при золотовалютном резерве в 791 миллиард рублей денежная база составляет 487 миллиардов рублей, в США при золотовалютном резерве в 128 миллиардов долларов денежная масса равна 584 миллиардам долларов.Более того, с 1971 года (после первого крупного дефолта в мире) США вообще отказались от привязки доллара к своим золотовалютным резервам. Сегодня его реальная обеспеченность всего 4 процента.

Тем не менее он работает и во все большей мере становится мировой валютой.У нас же в руководстве экономикой преобладает бухгалтерский подход. Превыше всего закон бюджета. Определяющим методом проведения экономической политики является сведение дебета с кредитом. Ума-то здесь особого не надо. Результаты такой политики, которую, строго говоря, навязал нам Всемирный банк, налицо. Помимо всего прочего произошло расслоение в отраслях отечественной экономики. В экспортноориентированном секторе уйма денег, в банковском секторе также много, но они почти полностью отсутствуют в занимающихся реальным производством отраслях. И перетекание денег из "богатых" секторов экономики в "бедные" крайне затруднено. Например, ставка рефинансирования банка России в 21 процент (при эффективности реализации многих проектов 15 - 16 процентов) носит, по сути, запретительный характер для привлечения в производство имеющихся в стране не очень больших денежных ресурсов.Вообще, что такое активная современная экономическая политика, в последние годы наглядно демонстрируют США. Получится у них что-то стоящее или нет - это другой вопрос, но за последние два года американским Центробанком 12 раз снижалась ставка рефинансирования. Сейчас она чуть больше одного процента. Самая низкая за последние 40 лет. И это для такой эффективной экономики, как американская! Правительство США пытается создать благоприятную среду для работы американской экономики с финан

совыми ресурсами. Именно оно устанавливает приоритеты развития. II на вопрос: "Не боитесь ли вы инфляции?" уверенно отвечает: "Нет, для нас сейчас риск спада представляет более серьезную опасность, чем инфляция. Мы хотим вытащить экономику из угрозы рецессии".Вообще Центробанк США (аккумулирующий огромные финансовые ресурсы) - мощнейший инструмент проведения денежно-кредитной политики. Но помимо обеспечения финансовой стабильности в его деятельность законодательно заложено поддержание промышленных показателей по темпам экономического роста и уровню безработицы.Как продемонстрировал недавно проведенный доктором экономических наук Михаилом Ершовым анализ балансовых показателей США, около 86 процентов имеющихся в настоящее время финансовых ресурсов этой страны были созданы на основе бюджетных, промышленных и иных приоритетов американского руководства. Ведь там не Минфин, а президент и 

сенатская комиссия определяют приоритеты развития страны. Например, только после того, как Джордж Буш принял решение, что затраты на образование и науку должны в шесть раз превышать расходы на исследование космоса, к решению этой проблемы подключилась резервная система США, выстраивая свои резервные ставки.Если говорить о других развитых странах, то и там более 80 процентов финансовых ресурсов - это кредитные обязательства, которые выдвигает правительство по отношению к своим финансовым властям. Получается, что именно с помощью денежной эмиссии и кредитных отношений (долговых обязательств Минфина к правительству) руководство США и других развитых государств "раскручивает" свою экономику.Более того, с помощью этих базовых, фундаментальных подходов создаются и финансовые ресурсы для длинных циклов развития. Тот же проведенный М.Ершовым анализ балансов показывает, что мощнейшим импульсом, который денежные власти дают экономике, являются именно длинные кредиты (на 5, 10 и 20 лет), предоставляемые, для финансирования национальных экономических приоритетов.Естественно, что те масштабные задачи, которые стоят перед нашей экономикой, должны решаться с помощью таких же масштабных и фундаментальных механизмов. Но мы почему-то их не используем. Замкнувшись на финансовой сбалансированности, мы закостенели в своем мышлении, а следовательно, и в развитии. Между тем результаты модель

ных экспериментов в ЦЭМИ РАН показывают, что при другой денежно-кредитной политике и налоговой системе мы сегодня могли бы иметь 12 процентов роста экономики. А предел наших мечтаний всего 4 процента.Иначе говоря, наша налогово-бюджетная политика должна строиться в интересах экономического роста, помогая промышленности осваивать достижения научно-технической революции, способствуя переходу отечественной экономики на новый технологический уклад. Если нам удастся это сделать, то можно будет уже рассчитывать на 25 - 30 процентов экономического роста в год.Что нужно, чтобы перейти от нынешней экономической политики к более эффективной? Политическая воля и, естественно, деньги, которые, в частности, можно получить за счет введения ренты на природные ресурсы.В настоящее время 75 процентов национального дохода дают недра, за счет труда государство получаег 5 процентов дохода, капитал (предпринимательская деятельность) дает 20 процентов. Таким образом, 3/4 наших доходов, или 60 миллиардов рублей, обеспечивают природные ресурсы. Кстати, эта величина тождественна доходной части нашего консолидированного бюджета. В то же время, как показывают проведенные расчеты, ныне основная часть налогового бремени (около 70 процентов) приходится на груд, 17 процентов дает капитал и 13 процентов составляет природная рента. Парадокс состоит в том, что с нищенской зарплаты государство собирает преобладающую часть бюджетных доходов! То есть самый нищий, угнетенный сектор кормит всю Россию.Сегодня рентный доход распределяется следующим образом: в казну попадает 52 процента, а 48 процентов - это теневой доход, который уходит в значительной степени за границу. Вот вам причина криминализации экономики и роста коррупции в стране. Эту проблему надо решать, то есть добиться того, чтобы природная рента - основной источник дохода в России оставалась в стране и работала на реальный сектор экономики, поднимала науку, решала социальные задачи. При этом следует заметить, что проблема ренты - вопрос чисто технологический. Его легко решить при наличии той же политической воли и вводе в действие cocqw и ьую- щего экономического механизма.Несколько слов о проблемах социума. Краеугольным камнем либеральных рыночных реформ был переход государственной собственности в частную, и прежде всего установление частной собственности на природные ресурсы. Но вследствие этого все остальное население России лишилось своей доли национального богатства. Конечно, можно попытаться исправить это положение с помощью налогов. Но стоит ли? Ведь недра России - не дело рук человека. Они от Бога и принадлежат всем гражданам страны. Отсюда вывод - необходимо создать систему национального имущества. В чем ее суть?Во-первых, должно быть конституционно закреплено, что природные ресурсы являются собственностью общества. Во- вторых, прописать в законодательстве, что природные ресурсы не подлежат приватизации, но это не означает, что они исключаются из системы рыночного оборота. В- третьих, рентный доход от природных ресурсов должен работать на Россию, на ее население, ликвидацию бедности, решение жгучих социальных проблем, обеспечение равного качественного и бесплатного образования и медицинского обслуживания во всех регионах страны, охрану окружающей среды, развитие науки, создание экономики знаний.Помимо системы национального имущества надо создавать и другие общественные институты. Только это поможет устранить главный порок нашего государства, который мы исправляем с советских времен, - право власти бесконтрольно распоряжаться собственностью, которая ей не принадлежит. Одна экономическая наука решить такую задачу не сможет - необходимы междисциплинарные исследования и, главное, воля высшего руководства страны.
Подготовил И.Горюнов, газета 

"Поиск", N922. 2003г.
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Любви все
(Продолжение. Начало в №21-28)Как здоровье, жених?Состояние здоровья супругов к моменту наступления беременности оказывает решающее влияние на внутриутробное формирование плода. Если родители крепкие, развитые, выносливые - таким же можно ожидать и их ребенка, и наоборот - у слабых мамы и папы вряд ли родится богатырь.Есть немало заболеваний, о наличии которых человек, особенно молодой, может не подозревать, так как они до поры до времени его не беспокоят. Таковы кариес и другие поражения зубов, хронический тонзиллит, гайморит, анемия, некоторые болезни печени, желудка, почек, желез внутренней секреции, глистные инвазии. Даже такие тяжелые заболевания, как туберкулез и сифилис, представляющие прямую опасность для их "обладателя". для будущей супруги (или супруга) и ребенка, - тоже могут некоторое время оставаться незамеченными.Медицина предлагает мудрый и в то же время весьма простой совет: задумал создать семью - проверься вначале у врачей, годен ли ты к этому. Если после свадьбы выявляется, что один из супругов болен или имеет физические недостатки, препятствующие нормальной семейной жизни, вероятен развод. Но при этом уже могла зародиться новая жизнь... Вот почему и о своем, и о здоровье предполагаемой супруги необходимо иметь представление заранее. Не следует заблуждаться, что это оскорбляет чувство любви: ведь выясняют жених и невеста привычки, характер, увлечения и другие особенности друг друга, однако предосудительным это не считают.Интерес к здоровью, медицинское обследование до вступления в брак - не самоцель. Выявив явные и скрытые недуги, возможные отклонения в физическом развитии, нужно всеми доступными способами и средствами избавиться от них, поправить, укрепить, закалить свой организм.Состояние здоровья каждый молодой человек может легко проверить в поликлинике, медико-санитарной части и здравпункте по месту работы или учебы, наконец, если в этом возникнет необходимость, в консультативном центре "Семья и брак". Такие медицинские учреждения сейчас открыты во многих городах.Что именно следует юноше выяснить у врача? Прежде всего оценку физического развития своего организма. Если оно, по мнению специалистов, "оставляет желать лучшего", с женитьбой надо повременить, несмотря на отсутствие каких- либо выраженных болезней. Негоже будущему мужу, мужчине, отцу быть тщедушным. Посмотришь на иного жениха: бледные щеки, темные круги под глазами, впалая грудь, дряблые бицепсы, сутулая спина, вялая походка, беспрерывно курит, выпивает. И это - отец? Да разве родится у него крепыш?Как только станет ясно, что физическое развитие слабовато, надо немедленно заняться физкультурой, спортом, физическим трудом, подружиться с холодной водой, лыжами, гантелями, эспандером. Подчинить жизнь разумному режиму, упорядочить сон и питание, больше бывать на свежем воздухе, бегать, играть в волейбол, плавать. Обязательно бросить курить и выпивать (об огромном вреде курения и алкоголя для будущего ребенка рассказ впереди). Словом, наметить и выполнить с помощью медиков и специалистов по физкультуре программу оздоровления, всестороннего укрепления своего организма.Бывает, с ростом не повезет. Огорчаться не стоит, ведь главное - не сантиметры, а уровень физического развития, запас здоровья (говорят: "Мал золотник, да дорог"). Так и надо сделать: упорными тренировками, закаливанием, специальными упражнениями добиться большой выносливости, силы. И тогда юноша, несмотря на невысокий рост, не покажется тщедушным ни своей невесте, ни будущим детям.Молодой человек прямо-таки обязан узнать, нет ли у него болезней, ко

возрасты покорныторыми он может заразить свою будущую жену. Это долг совести каждого вступающего в брак. Медицинское обследование обнаружит и те недуги, которым не придавалось серьезного значения или они не замечались. Все - любой гнойничок, безобидный на первый взгляд насморк, кажущееся вредной привычкой покашливание - может оказаться симптомом заболевания, которое незаметно ослабляет организм, подрывает основы здорового отцовства.На половые клетки мужчины, а значит. и на здоровье будущего ребенка могут оказать повреждающее влияние не только острые и хронические болезни, но и алкоголь, некоторые химические вещества, медикаменты, рентгеновские лучи и другие виды ионизирующих излучений. Даже нерациональное питание, например недостаток в пище белков, витаминов, ведет к нарушению созревания сперматозоидов - все это надо учитывать, готовясь стать отцом. Зарождение новой жизни должно произойти на фоне абсолютного здоровья супругов, в данном случае мужчины, который минимум 4-6 месяцев до зачатия ничем не болел и не подвергался другим вредным воздействиям. Тогда можно ожидать здоровых, полноценных детей.Я невеста неплохаВсе, о чем говорилось выше, в полной мере касается и девушки. И еще многое другое, потому что она - будущая мать и именно ей предстоит выносить, родить, вскормить своей грудью младенца.В течение 280 дней внутриутробной жизни будущий ребенок находится в полнейшей зависимости от организма женщины. Все, что вредно для нее, опасно для плода. А что именно? Однако выяснять это во время беременности (а не до зачатия!) - значит кое с чем существенно опоздать. Поэтому мы и настаиваем: каждая девушка задолго до наступления беременности должна хорошо изучить, как правильно к этому ответственному событию подготовиться.Вначале необходимо выяснить у врачей уровень своего физического развития, общее состояние здоровья, проверить, нет ли заболеваний, о которых будущая мать не подозревает. Прежде всего надо побывать у терапевта, причем лучше прямо сказать, что причина посещения - подготовка к будущему материнству. Проводя обследование и, если необходимо, лечение, терапевт направит пациентку к другим специалистам. Обычно это стоматолог, отоларинголог, окулист.Заболевания зубов и носоглотки очень распространены, иногда они не напоминают о себе в обычных условиях, но при возникновении беременности могут причинить немало беспокойств матери и повредить плоду. Почти незаметно для женщины протекают токсоплазмоз, краснуха, глистные заболевания и многие другие, однако на здоровье будущего ребенка некоторые из них действуют самым серьезным образом. Более подробно об этом будет рассказано несколько позднее.Обнаружив у себя любые отклонения в физическом развитии и тем более - заболевания, девушка должна полностью от них избавиться до замужества, проявив большую настойчивость в укреплении своего здоровья.Особое внимание следует уделить специальным упражнениям, которые укрепляют мышцы живота, промежности, тазового дна. Будучи крепкими, тренированными, они способствуют правильному расположению плода в матке, благоприятному течению родов, предотвращению 

отвислости живота в последующем и выпадению внутренних половых органов в старости.Одновременно девушке следует поинтересоваться, все ли необходимые прививки против инфекционных заболеваний ей сделаны и какие предполагаются в ближайшее время. Каждая женщина до наступления беременности должна быть надежно защищена путем вакцинации от возможных заразных болезней.До вступления в брак девушке необходимо показаться акушеру-гинекологу. Есть немало врожденных дефектов развития женских половых органов, острых и хронических воспалительных и других заболеваний половой сферы, которые могут помешать счастливой супружеской жизни, рождению полноценного ребенка. О наличии у себя этих отклонений 

девушки, выходя замуж, иногда не знают, отчего впоследствии возникают затруднения, ведущие к разладам в семье. К тому же лечение многих болезней до начала супружества обычно проходит гораздо успешнее. Девушку ничто не торопит, исключена возможность инфекции, ей неведомы переживания замужней женщины, связанные с отношением к ней - больной жене - ее супруга.При подготовке к материнству молодой женщине следует сообщить врачам особенности своей профессиональной деятельности. В нашей стране имеются законы, надежно охраняющие здоровье матери и ее будущего ребенка. В частности, перевод в связи с беременностью на более легкую, безвредную работу, освобождение от ночных смен, длительных командировок и т. п. Однако это свое право женщины обычно используют уже будучи беременными, и в большинстве случаев так оно и должно бьггь. Но иногда девушки в погоне за романтикой, по недосмотру проникают в те сферы производства, где женский труд запрещен. Вот почему, готовясь к семейной жизни, девушка должна поинтересоваться у врачей, не вредны ли уже теперь для предстоящего материнства условия ее труда,Любовь и генетикаВсе родители, конечно, хотят, чтобы дети унаследовали их лучшие качества. Бабушка или дедушка, обнаружив у внука некоторые особенности своего характера да еще и черты внешнего сходства, не без удовольствия восклицает: "В меня пошел!"Наследственность в преддверии супружества в той или иной степени учитывалась издревле. Анализировали ее и принимали решение вместо молодых в
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основном их родители. "У твоего жениха отец болеет с детства, родниться с ними не будем", - мог категорически заявить отец дочери, и возражать было бесполезно. Юношу старики предупреждали, что среди родственников его вероятной избранницы они помнят душевнобольных или слабоумных - "как бы не повторилось". Наряду с некоторыми явными заблуждениями, не говоря уже о перегибах, чему множество печальных примеров в художественной литературе, была в этих суждениях известная доля истины. Ничего не зная о генах и хромосомах - этих ныне известных каждому старшекласснику носителях наследственности, - наши предки верно подмечали некоторые важные ее свойства. Такие, например, как передача потомству от отцов и дедов их силы, ловкости, смекалки, а также душевных и телесных болезней, уродств. Поскольку человек труда нуждался в крепких, здоровых помощниках - детях, практические выводы народной "генетики" прошлого были зачастую суровыми.В настоящее время многие секреты наследственности разгаданы, к раскрытию других ученые подошли вплотную.Могут ли молодые .моди, готовящиеся стать родителями, использовать эти достижения науки на благо своих детей?Заманчиво запрограммировать талант своему будущему ребенку. "Мы решили, что у нас родится скульптор". "А я буду рожать поэта"... Так, видимо, протекал бы разговор двух беременных подружек, если бы от них зависело, какими способностями будут обладать их дети. К сожалению, это невозможно. Однако современная медицина в состоянии предвидеть болезни, грозящие ребенку вследствие, скажем, несовместимости брачной пары.Сейчас известно, что более десяти процентов новорожденных детей могут иметь различные генетические дефекты. Но выяснено и то, что эти тревожные проценты - не рок, их можно избежать с помощью генетики, науки о законах наследственности. И этой замечательной возможностью будущим родителям надо непременно воспользоваться. Не после рождения младенца с признаками наследственной болезни, а до вступления в брак!Потомству могут передаваться болезни обмена веществ, пороки развития сердца, легких, печени, желудочно-кишечного тракта, почек, опорно-двигательного аппарата, нервной системы и других органов.Как избежать несчастья? Врачи-генетики рекомендуют каждому вступающему в брак хорошо изучить свою родословную. Кстати сказать, помимо чисто практических целей, разве не интересно знать, кем был прадед, как выглядела прабабушка, где жили, чем занимались другие близкие и дальние родственники в прошлом? Знание родословной - это признак высокой культуры, уважения памяти своих предков.Для прогноза здоровья и развития своих детей надо дотошно выяснить, не было ли в родословной каких-либо повторяющихся из поколения в поколение болезней, физических недостатков, уродств, психических расстройств, слабоумия, не наблюдаются ли такие же недуги у ныне здравствующих родственников. Если наследственная патология "прописалась" в роду и жениха, и невесты - риск иметь неполноценного ребенка особенно велик.Для профилактики и лечения наследственных болезней в нашей стране повсеместно открываются специальные учреждения - медико-генетические консульта

ции. Они функционируют самостоятельно либо в составе медицинских центров "Семья и брак", женских консультаций, детских больниц. Специалисты таких консультаций анализируют родословные брачной пары, используют цитогенетические, биохимические, микробиологические и другие сложные методы исследования и прогнозируют здоровье будущего ребенка.Что же делать, если наследственность не позволяет жениху и невесте иметь общего ребенка?"Может быть, все-таки рискнуть? - подумают некоторые влюбленные. - Не сгущают ли медики краски?В наших предостережениях нет никакого преувеличения. Достаточно хотя бы раз внимательно посмотреть на уродливого, слабоумного, тяжелобольного ребенка, увидеть его страдающую от безутешного горя мать, чтобы сделать единственно правильный выход: ради здоровья и счастья детей можно пойти на любую жертву. Но не на риск.Перед вступлением в брак молодым людям надо также выяснить, не являются ли они родственниками друг другу. Широко известно: родственные браки, совершавшиеся из поколения в поколение в некоторых королевских династиях, привели в конце концов к появлению физически неполноценных, слабоумных потомков. Считается, что по этой причине произошло вырождение, например династии египетских фараонов, Описаны небольшие племена, замкнутые религиозные общины и другие, по какой-либо причине изолированные группы людей, где кровосмешение оказывалось почти неизбежным: вс Л гда среди них было много болезненный уродливых, слабоумных детей.В чем причина? Опять же в генах! Есть болезни, обусловленные их патологическими изменениями. При родственных браках и муж, и жена, имея общего предка, могут унаследовать "испорченный" ген. Когда при оплодотворении встретятся мужская и женская половые клетки, содержащие этот ген, вероятность того, что ребенок может родиться с патологией, велика. При этом чем ближе кровное родство, тем возможнее наличие различных отклонений от нормы у потомства. Вот почему в нашей стране браки между родными, а также неполнородными (от разных матерей либо отцов) братьями и сестрами законодательством запрещены. Супружество между двоюродными и более дальними родственниками юридически не воспрещается. Но стоит ли рисковать?Рай в шалашеГоворят, с милым и в шалаше - р<^ Возможно... Но надолго ли? Не захочется ли уже через неделю пусть не в терем, а хотя бы в обыкновенную квартиру с удобствами?А главное - каково будет в "шалаше" ребенку? Некоторые влюбленные готовы на всевозможные лишения, лишь бы жить вместе. Квартиры нет - снимают любой угол, ютятся в тесном общежитии; и не очень-то задумываются об условиях для ребенка.А ему, крохе, с первых дней жизни (именно с рождения, а не в отдаленной перспективе!) нужна солнечная, сухая, теплая комната со свежим воздухом. Ибо от пребывания в тесной келье, где и варят, и стирают, и купают, у него могут возникнуть простудные заболевания, воспаление легких, рахит... Кроме того, понадобятся коляска, ванна, пеленки, распашонки, соки, свежие фрукты и овощи... Да и матери необходимо улучшенное питание, чтобы молочко для малыша вырабатывалось вкусным и в достаточном количестве, - у нее хватало сил для ухода за ним. Словом, потребуются дополнительные средства. Будут? Продумано?Все перечисленные условия являются кирпичиками фундамента здоровья будущих детей. Схема проста: хорошо отлажен быт - лучше вынашивается беременность - крепче будет новорожденный. Весьма желательно заранее посоветоваться об устройстве быта с родителями, авторитетными знакомыми, почитать специальную литературу. Создать нормальные условия для жизни надо до наступления беременности!
В. Чинаров, доктор 

медицинских наук. профессор, 
завкафедрой вадеодоши ТюмГУ

(Ирода зление следует.)

По



НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ №29-30 (121-122) июль, гроз

1 июля 2003 вступил в силу Федеральный закон Российской Федерации от 25 апреля 2002 г. № 40- ФЗ "Об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев транспортных средств". В соответствии с преамбулой в целях защиты прав потерпевших на возмещение вреда, причиненного их жизни, здоровью или имуществу при использовании транспортных средств иными лицами, настоящим Федеральным законом определяются правовые, экономические и организационные основы обязательного страхования гражданской ответственности владельцев транспортных средств.Закон определяет общие понятия, принципы, а также условия и порядок осуществления обязате.льного страхования.Статья 3 закона определяет основные принципы обязательного страхования. Так, основными принципами обязательного страхования являются: гарантия возмещения вреда, причиненного жизни, здоровью или имуществу потерпевших, в пределах, установленных настоящим Федеральным законом; всеобщность и обязательность страхования гражданской ответственности владельцами транспортных средств; недопустимость использования на территории Российской Федерации транспортных средств, владельцы которых не исполнили установленную настоящим Федеральным законом обязанность по страхованию своей гражданской ответственности; экономическая заинтересованность владельцев |транспортных средств в повышении ^безопасности дорожного движения.Некоторые юристы утверждают, что добровольность страхования не значит его обязательность. Однако закон говорит обратное: владельцы транспортных средств обязаны в установленном законом порядке за свой счет страховать в качестве страхователей риск своей гражданской ответственности, которая может наступить вследствие причинения вреда жизни, здоровью или имуществу других лиц при использовании транспортных средств. При этом обязанность по страхованию гражданской ответственности распространяется на владельцев всех используемых на территории Российской Федерации транспортных средств, за некоторым исключением. Например, обязанность по страхованию гражданской ответственности не распространяется на владельцев: транспортных средств, максимальная конструктивная скорость которых составляет не более 20 жилометров в час; транспортных средств, на которые по их техническим характеристикам не распространяются положения законодательства РФ о допуске транспортных средств к участию в дорожном движении на территории Российской Федерации; транспортных средств Вооруженных сил Российской Федерации, за исключением автобусов, легковых автомобилей и прицепов к ним, иных используемых для обеспечения хозяйственной деятельности Вооруженных сил Российской Федерации транспортных средств; транспортных средств, зарегистрированных в иностранных государствах, если гражданская ответственность владельцев таких транспортных средств застрахована в рамках международных систем обязательного страхования, участником которых является Российская Федерация. Также обязанность по страхованию гражданской ответственности не распространяется на владельца транспортного средства, риск ответственности которого застрахован иным лицом (страхователем).Важно заметить, что обязанность застраховать свою гражданскую ответственность возникает у владельца транспортного средства до его регистрации, но не позднее чем через пять дней после возникновения права владения.Что же касается добровольного страхования, то закон предоставляет возможность владельцам транспортных средств, застраховавшим свою гражданскую ответственность в обязательном порядке, дополнительно в добровольной форме осуществлять страхование на случай недостаточности страховой выплаты по обязательному страхованию для полного возмещения вреда, причиненного жизни, здоровью или

АВТО. ДЕНЬГИ. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
имуществу потерпевших, а также на случай наступления ответственности, не относящейся к страховому риску по обязательному страховая<ию.Обязательное страхование осуществ- ляется на основании договора, типовые условия которого должны соответствовать типовым условиям договора обязательного страхования, содержащимся в издаваемых Правительством Российской Федерации Правилах обязательного страхования.В соответствии с пунктом 1 статьи 6 закона объектом обязательного страхования являются имущественные интересы, связанные с риском гражданской ответственности владельца транспортного средства по обязательствам, возникающим вследствие причинения вреда жизни, здоровью или имуществу потерпевших при использовании транспортного средства на территории Российской Федерации.К страховому риску по обязательному страхованию относится наступление гражданской ответственности по обязательствам, указанным в пункте 1 статьи 6, однако закон содержит случаи, когда ответственность возмещается в общем порядке.Так, не относятся к страховому риску:а) причинение вреда при использовании иного транспортного средства, чем то, которое указано в договоре обязательного страхования;б) причинение морального вреда или возникновение обязанности по возмещению упущенной выгоды;в) причинение вреда при использовании транспортных средств в ходе соревнований, испытаний или учебной езды в специально отведенных для этого местах;г) загрязнение окружающей природной среды;д) причинение вреда воздействием перевозимого груза, если риск такой ответственности подлежит обязательному страхованию в соответствии с законом о соответствующем виде обязательного страхования;е) причинение вреда жизни или здоровью работников при исполнении ими трудовых обязанностей, если этот вред подлежит возмещению в соответствии с законом о соответствующем виде обязательного страхования или обязательного социального страхования;ж) обязанность по возмещению работодателю убытков, вызванных причинением вреда работнику;з) причинение водителем вреда управляемому им транспортному средству и прицепу к нему, перевозимому ими грузу, установленному на них оборудованию;и) причинение вреда при погрузке груза на транспортное средство или его разгрузке, а также при движении транспортного средства по внутренней территории организации;к) повреждение или уничтожение антикварных и других уникальных предметов, зданий и сооружений, имеющих историко-культурное значение, изделий из драгоценных металлов и драгоценных и полудрагоценных камней, наличных денег, ценных бумаг, предметов религиозного характера, а также произведений науки, литературы и искусства, других объектов интеллектуальной собственности;л) обязанность владельца транспортного средства возместить вред в части, превышающей размер ответственности, предусмотренный правилами главы 59 Гражданского кодекса Российской Федерации (в случае, если более высокий размер ответственности установлен федеральным законом или договором).Все вышеперечисленные случаи не охватываются договором обязательного страхования и предусматриваются другими договорами или законами.Существенным условием договора является страховая сумма. В соответствии со статьей 7 страховая сумма, в пределах которой страховщик обязуется при наступлении каждого страхового 

случая (независимо от их числа в течение срока действия договора обязательного страхования) возместить потерпевшим причиненный вред, составляет 400 тысяч рублей, а именно: в части возмещения вреда, причиненного жизни или здоровью нескольких потерпевших, - 240 тысяч рублей и не более 160 тысяч рублей при причинении вреда жизни или здоровью одного потерпевшего; в части возмещения вреда, причиненного имуществу нескольких потерпевших, - 160 тысяч рублей и не более 120 тысяч рублей при причинении вреда имуществу одного потерпевшего.Страховые тарифы или их предельные уровни, а также структура страховых тарифов и порядок их применения страховщиками при определении страховой премии по договору обязательного страхования устанавливаются Правительством Российской Федерации. Следует отметить, что одновременно с законом вступило в силу Постановление Правительства Российской Федерации от 7 мая 2003 г. № 264 "Об утверждении страховых тарифов по обязательному страхованию гражданской ответственности владельцев транспортных средств, их структуры и порядка применения страховщиками при определении страховой премии".При этом доля страховой премии, применяемая при расчете страховых тарифов и непосредственно предназначенная для осуществления страховых и компенсационных выплат потерпевшим, не может быть менее чем 80 процентов от страховой премии. Срок действия установленных страховых тарифов не может быть менее чем шесть месяцев. Изменение страховых тарифов не влечет за собой изменение страховой премии по договору обязательного страхования в течение срока его действия, оплаченной страхователем по действовавшим на момент уплаты страховым тарифам.Для владельцев транспортных средств важно знать, из чего состоят и как рассчитываются страховые тарифы. Страховые тарифы состоят из базовых ставок и коэффициентов. Страховые премии по договорам обязательного страхования рассчитываются как произведение базовых ставок и коэффициентов страховых тарифов. Базовые ставки страховых тарифов устанавливаются в зависимости от технических характеристик, конструктивных особенностей и назначения транспортных средств, существенно влияющих на вероятность причинения вреда при их использовании и на потенциальный размер причиненного вреда.Коэффициенты, входящие в состав страховых тарифов, устанавливаются в зависимости от: территории преимущественного использования транспортного средства; наличия и.\и отсутствия страховых выплат, произведенных страховщиками при осуществлении обязательного страхования гражданской ответственности владельцев указанного транспортного средства в предшествующие периоды; иных существенно влияющих на величину страхового риска обстоятельств.Для случаев обязательного страхования ответственности граждан, использующих принадлежащие им транспортные средства, страховыми тарифами устанавливаются также коэффициенты, учитывающие: предусмотрено ли договором обязательного страхования условие о том, что к управлению транспортным средством допущены только указанные страхователем водители, и если такое условие предусмотрено, - их водительский стаж, возраст и иные персональные данные; сезонное использование транспортного средства.Кроме этого, страховыми тарифами предусматриваются коэффициенты, которые применяются при обязательном страховании гражданской ответственности владельцев транспортных средств: сообщивших страховщику заведомо ложные сведения о запрошенных им обстоятельствах, влияющих на страховую премию по договору обязательного 

страхования, что повлекло за собой ее уплату в меньшей сумме по сравнению с той суммой, которая была бы уплачена при сообщении владельцами транспортных средств достоверных сведений; умышленно содействовавших наступлению страхового случая или увеличению связанных с ним убытков либо заведомо исказивших обстоятельства наступления страхового случая в целях увеличения страховой выплаты; причинивших вред при обстоятельствах, явившихся основанием предъявления регрессного требования. Указанные коэффициенты применяются страховщиками при заключении или продлении договора обязательного страхования на год, следующий за периодом, в котором страховщику стало известно о совершении данных действий (бездействии).Закон устанавливает правило, согласно которому максимальный размер страховой премии по договору обязательного страхования не может превышать трехкратный размер базовой ставки страховых тарифов, скорректированной с учетом территории преимущественного использования транспортного средства, а при применении вышеуказанных коэффициентов, - ее пятикратный размер.Важно, что установленные в соответствии с настоящим Федеральным законом страховые тарифы обязательны для применения страховщиками. Страховщики не вправе применять ставки и (или) коэффициенты, отличные от установленных страховыми тарифами.В соответствии со статьей 10 закона срок действия договора обязательного страхования по общему правилу составляет один год. Договор обязательного страхования продлевается на следующий год, если страхователь не позднее чем за два месяца до истечения срока действия этого договора не уведомил страховщика об отказе от его продления. Действие продленного договора обязательного страхования не прекращается в случае просрочки уплаты страхователем страховой премии на следующий год не более чем на 30 дней. При продлении договора обязательного страхования страховая премия на новый срок его действия уплачивается в соответствии с действующими на момент ее уплаты страховыми тарифами.При приобретении транспортного средства (покупке, наследовании, принятии в дар и тому подобном) его владелец вправе заключить договор обязательного страхования на срок следования к месту регистрации транспортного средства. При этом владелец транспортного средства обязан до его регистрации заключить договор обязательного страхования на один год. Для многих первоочередным является вопрос, в каком порядке осуществляется страхование. Этот порядок устанавливается статьей 15 закона. Обязательное страхование осуществляется владельцами транспортных средств путем заключения со страховщиками договоров обязательного страхования. В договорах обязательного страхования указываются транспортные средства, гражданская ответственность владельцев которых застрахована.По договору обязательного страхования является застрахованным риск гражданской ответственности самого страхователя, иного названного в договоре обязательного страхования владельца транспортного средства, а также других использующих транспортное средство на законном основании владельцев.При заключении договора обязательного страхования страховщик вручает страхователю страховой полис и специальный знак государственного образца. Документом, удостоверяющим осуществление обязательного страхования, является страховой полис.При прекращении договора обязательного страхования страховщик предоставляет страхователю сведения о количестве и характере наступивших страховых случаев, об осуществленных и о предстоящих страховых выплатах, о продолжительности страхования, о рассматриваемых и неурегулированных 

требованиях потерпевших о страховых выплатах и иные сведения о страховании в период действия указанного договора. С ведения о страховании предоставляются страховщиками в письменной форме и бесплатно.Сведения о страховании предоставляются владельцем транспортного средства страховщику при осуществлении обязательного страхования в последующие периоды и учитываются с траховщиком при определении коэффициентов страховых тарифов, применяемых при расчете страховой премии по договору обязательного страхования.Правительством Российской Федерации устанавливаются форма страхового полиса обязательного страхования, форма специального знака государственного образца и порядок его размещения на транспортном средстве, а также форма документа, содержащего сведения о страховании.Статья И детально определяет действия страхователей и потерпевших при наступлении страхового случая.В случае, если страхователь является участником дорожно-транспортного происшествия, он обязан сообщить другим участникам указанного происшествия по их требованию сведения о договоре обязательного страхования, по которому застрахована гражданская ответственность владельцев этого транспортного средства.Данная обязанность возлагается также на водителя, управляющего транспортным средством в отсутствие страхователя.О случаях причинения вреда при использовании транспортного средства, которые могут повлечь за собой гражданскую ответственность страхователя, он обязан сообщить страховщику в установленный договором обязательного страхования срок и определенным этим договором способом.При этом страхователь до удовлетворения требований потерпевших о возмещении причиненного им вреда должен предупредить об этом страховщика и действовать в соответствии с его указаниями, а в случае, если страхователю предъявлен иск, привлечь сфцх-ъ- щика к участию в деле. В противном случае страховщик имеет право выдвинуть в отношении требования о страховой выплате возражения, которые он имел в отношении требований о возмещении причиненного вреда.Если потерпевший намерен воспользоваться своим правом на страховую выплату, он обязан при первой возможности уведомить страховщика о наступлении страхового случая. Положения настоящего Федерального закона, касающиеся потерпевших, применяются и в отношении лиц, понесших ущерб в результате смерти кормильца, наследников потерпевших и других лиц, которые в соответствии с гражданским законодательством имеют право на возмещение вреда, причиненного им при использовании транспортных средств иными лицами.Немаловажным является определение размера страховой выплаты, о которой речь пойдет в следующем номере.
Материал подготовила

С.Коваленко, замдиректора ИГиПа.
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ПО ПОВОДУ Экоаудиторов готовят в ТюмГУ
Экологический аудит - новое направление экологической деятельностиВ Центре экологического образования ТюмГУ состоялся первый выпуск экологов-аудиторов. Центр был аккредитован и включен в реестр центров по подготовке аудиторов-экологов 19 февраля 2003 года в числе пяти образовательных учреждений субъектов РФ, получивших это право в соответствии с требованиями некоммерческого партнерства экологический аудит (НПЭА) "Экологическая аудиторская палата" (г. Москва). О том, что из себя представляет новое направление экологической деятельности, мы попросили рассказать Виктора Авенировича 

Осипова, доктора географических наук, профессора, заведующего кафедрой социально-экономической географии и природопользования, директора Тюменского филиала НПЭА "Экологическая аудиторская палата":- Экологический аудит зародился и получил свое развитие в странах Запада в начале 1990-х годов. Сначала в Великобритании, а затем в странах Евросоюза были приняты стандарты по экологическому аудиту. В настоящее время по экологическому аудиту действует несколько стандартов, в том числе ISO 9000. ISO 14000, недавно разработан стандарт ISO 18000. Цель экологического аудита: в экологии действует принцип - за все платит загрязнитель. Чтобы проверить предприятие на соответствие производства природоохранным нормам и стандартам, нужны деньги. Налогоплательщик не обязан это оплачивать. Поэтому предприятиям рекомендуется (экологический аудит - дело доброволь

ное) обращаться в специализированные аудиторские компании, которые бы провели проверку, высказали свои рекомендации, оповестили общественность об экологическом состоянии предприятия. Экологическому аудиту могут подвергаться не только предприятия, но и отдельные территории: населенные пункты, города, районы, регионы. Например, Тюмень может бьггь подвергнута экологическому аудиту, или только часть города, место, где скапливаются отходы, даже подъезды могут служить объектами такого аудита.В чем заключается проблема в нашей стране? Во всех зарубежных методиках, а российские стандарты практически без изменений приведены в соответствие с общеевропейскими, предполагается добровольная процедура экологического аудита. Добровольность нас несколько смущает, потому что предприятиям невыгодно тратить деньги на экологию. А раз процедура добровольная, они не всегда и стремятся проводить аудит. В результате страдает население. Потому что материальные возможности российских природоохранных служб очень незначительны: на всю Тюмень работает 4 - 5 человек-контролеров. Желательно бы, конечно, нашим природоохранным службам убеждать предприятия в необходимости экологического аудита. На Западе этот процесс серьезно развит. Да, там тоже принцип добровольности, но если предприятие не пройдет процедуры аудита, оно будет иметь проблемы с реализацией продукции - вы же знаете, как европейцы трепетно относятся к соблюдению экологических норм. На предприятие будет наложен ряд ограничений, скажем, в странах ВТО. Северной торговой организацией процедура экологического аудита уже узаконена. Если Россия собирается вступать в ВТО, ее предприятия просто обязаны 

проити экологическую сертификацию, в противном случае отечественные товары просто не пустят на западный рынок.
- С предприятиями все ясно. А 
кто может инициировать 
процедуру экологического аудита 
определенной территории?- Думаю, на это, в первую очередь, должны влиять местные органы власти, которые заинтересованы, чтобы населенные пункты с прилегающими территориями оставались чистыми и красивыми и местные жители меньше болели. И, конечно, те, кому положено по должности - Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды, департаменты и комитеты администраций регионов, городов и районов.
- Каковы требования к тем, кто 
собирается получить свидетель
ство экологического аудитора?- Требования следующие: базовое экологическое образование, причем не важно, какого профиля - биологического, промышленной экологии или геоэкологии и т.д.
- Аудиторские фирмы, занятые 
финансовым аудитом, могут 
обучать у вас специалистов?- Пожалуйста. Наш центр экологического образования вторым, после Приморского края, из нестоличных вузов получил аттестацию. Раньше экологов- аудиторов готовили только Москва и Санкт- Петербург.
- Сколько человек в год вы 
планируете обучать на экологов- 
аудиторов?- У нас нет планов. По мере комплектования групп будут организовываться курсы.Экологический аудит - важный инструмент экономической жизни страныВ настоящее время действующая в стране система оценки окружающей природной среды контролирует не более 25 - 40 процентов объемов техногенного воздействия. В этом отношении роль и значение экологического аудирования трудно переоценить, прежде всего, для системы государственного экологического контроля и государственной экологической экспертизы.Экологический аудит - 

важный инструмент оценки экологического состояния на предприятии при инвестиционном процессе. Сегодня многие иностранные инвестиции в экономику России требуют проведения обязательных программ экологического аудита. В первую очередь это требование относится к инвестициям, осуществляемым через Европейский и Мировой банки реконструкции и развития. Аудит проводится по методикам банков специализированными, в основном западными фирмами, действующими на российском рынке экологических услуг. Полученное аудиторское заключение влияет на решение об инвестиции проекта. Как показывает практика, эта процедура требует от аудируемого проекта значительной предварительной подготовки. В связи с чем важную роль может сыграть разработка и проведение собственных предварительных программ экологического аудита. Особенную значимость при аудировании получает оценка "экологической состоятельности" предприятия, выработка критериев, с помощью которых можно оценить риск вложения капитала с учетом вероятного "экологического" банкротства инвестируемого объекта.При экологическом страховании экологическое аудирование является, по сути, единственным инструментом обследования предприятий. Экологический аудит влияет на подготовку договоров экологического страхования, выявление и оценку экологических рисков, разработку мер по снижению экологических рисков, независимую оценку ущерба при наступлении страхового случая, рассмотрение исков к предприятиям по поводу загрязнения окружающей среды.При купле-продаже и приватизации предприятий экологическое аудирование позволяет уточнить величину экологического ущерба от прошлой деятельности, установить ответственность за совершенные ранее экологические правонарушения. По результатам экоаудита уточняется стоимость предприятия и акций компании-владельца, решаются вопросы по возмещению нанесенного ущерба.Экологический аудит направлен также и на предупреждение и предотвращение возможных экологических проблем. Приемы экоаудита помогут определить приоритетные экологические проблемы проверяемого предприятия, оценить риск, вероятность их возникновения и наметить пути их решения. Это особенно актуально для предприятий, отнесенных к категории опасных производственных объектов. Соблюдение экологических требований, предотвращение аварийных ситуаций требует от предпри

ятий разработки и обоснования разумной экологической стратегии и политики. Именно экологический аудит в значительной степени способен обосновать для этого необходимые рекомендации и предложения.Экологический аудит в ряде случаев может дополнять и предвосхищать инспекционные государственные проверки. Экоаудиторские заключения могут передаваться полномочным представителям службы государственного контроля для принятия соответствующих решений. ,Экологический аудит назначается при решении вопросов по установлению нормативов, лимитов размещения отходов, подготовке паспортов водного хозяйства, при проверке выполнения лицензионных условий в ходе .лицензирования того или иного вида деятельности в области охраны окружающей среды.Аудит системы управления изучает и дает рекомендации по организации структуры экологического менеджмента предприятия, а также по управлению основными видами ресурсов, определяющих экологическую значимость хозяйственной деятельности. В рамках аудита системы управления проводится построение экологических показателей для разработки экологической стратегии.Как можно понять, Тюменский государственный университет взялся за важную работу по подготовке экологов- аудиторов. Главное преимущество экологического аудита - независимость экспертиз и заключений. А растущая интегМ рация России в мировое и европейской сообщество сделает специальность экоаудитора востребованной на рынке экологических услуг.
И. Филатов

(По материалам, предоставленным 
эколого-географическим факультетом)

УЧЕБА

Школа молодого преподавателя: выпуск второй>й выпуск молодых препода- начальная ступень повышения квалифи- организации учебного процесса с исполь- ответствия актуальных знаний и ум(Второй выпуск молодых препода-вателей, проходивших обучение по программе повышения уровня психолого-
начальная ступень повышения квалифи- ответствия актуальных знаний и умений

педагогической подготовки и профес-
кации молодых преподавателей, она призвана компенсировать недостаточность зованием разных методов.Устоялось мнение, что задача вузов-

сиональной квалификации, состоялся в Школе молодых преподавателей ТюмГУ. Тринадцать человек - Анна Бело-
психологических и педагогических зна-

зерова, Лариса Басова, Яна Боргер, Елена Веш- курцева, Анастасия Зуева, Евгений Колунин, Татьяна Константинова, Игорь Лопарев, Екатерина Симонова, Елена Шутова, Ольга Яговце- ва, Валерий Ялдыгин, Евгения Ятаева - получили государственное свидетельство о повышении квалификации.По словам руководителя Школы молодого преподавателя, заведующего кафедрой возрастной и педагогической психологии Разиюлло Агахано- вича Атаханова, подобных курсов в других вузах нет. Школа задумывалась как

ний молодых преподавателей, помочь в освоении методов преподавания, формировании соответствующих навыков и
ского преподавателя - изложить матери-ал и проверить уровень его усвоения студентами. Предполагается, что студент, если он пришел в вуз учиться, сам спо-

■ д *

та
1 ч

' 1*

собен усвоить необходимые ему знания. При этом упускается момент эмоционального общения преподавателя и студентов. Задача преподавателя состоит не только в том, чтобы правильно, четко и логично изложить материал, но и в том, чтобы заинтересовать, заинтриговать студента, пробудить в нем желание учиться выбранной профессии. Поэтому цель работы Школы молодого преподавателя - повысить уровень психолого-педагогических знаний и профессиональной квалификации начинающих преподавателей. Это прежде всего способствовало бы предупреждению, смягчению и снятию множества фактов несо-

молодого преподавателя требованиям и условиям педагогической деятельности.Наравне с изучением предметов, связанных с педагогикой и педагогической психологией высшего образования, методикой проведения лекционных и практических занятий, начинающие преподаватели имели возможность на практике применить полученные знания. Они посещали лекции ведущих преподавателей университета, разрабатывали планы собственных лекционных и практических занятий, присутствовали на занятиях друг друга, обсуждали их, разбирали допущенные ошибки, вырабатывая умения анализировать учебное занятие. Особое внимание обращалось на подготовку молодого преподавателя к проведению собственных занятий: формулированию целей, более точному определению учебно-педагогических задач, определению путей и средств достижения этих целей.Главное, чему должны были научиться молодые преподаватели, - педагогической интуиции. 11ри совместном рассмотрении проведенных учебных занятий обращалось внимание на

соотнесенность исходной преподавательской позиции с возможными интуитивными находками и моментами импровизации по ходу занятия, что отражало творческие возможности начинающих вузовских преподавателей.Итогом обучения стала своеобразная конференция-экзамен, на которой были заслушаны доклады ребят - молодых преподавателей, посвященные методике преподавания учебных предметов в вузе. Доклады вызвали неподдельный интерес у присутствующих и рекомендованы к опубликованию в научном сборнике.Как признались сами ребята, за год обучения в Школе молодого преподавателя они получили неоценимый опыт, который поможет их дальнейшему профессиональному росту. Чуткое к ним отношение наставников создавало обстановку своеобразной отеческой заботы. Они почувствовали, как выросли за это время.Школа работает только второй год, и хотя не все заканчивают обучение, но число желающих учиться и заинтересованность со стороны молодых преподавателей растет. Уже сформированы группы на следующий год, и хочется надеяться, что Школа станет хорошей стартовой площадкой в дальнейшую профессиональную жизнь вузовского преподавателя.
И. Филатов
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ПТЕНЦЫ ГНЕЗДАМ Жизнь продолжается. Быстро мелькают годы.

28 июня в административном корпусе ТюмГУ - бывшем физико-математическом факультете было оживленно и радостно, встречались выпускники - физики 1973 года. 30 лет назад Тюменский государственный педагогический институт был преобразован в государственный университет, и студенты, поступившие в 1969 году, получили высшее университетское образование за 4 года.Первому выпуску университета, несомненно, повезло уже в начале жизненного пути. Как сложилась жизнь будущих учителей? Ведь выпускникам была присвоена квалификация учителя физики средней школы.Итак, встреча у главного корпуса университета, цветы, улыбки, рукопожатия... Волнуются все: и бывшие преподаватели ТюмГУ, и первые выпускники, ведь после окончания вуза многие из ни разу не виделись. А сколько было ости, когда узнавали друг друга!По-разному сложилась у всех судьба, но почти все начинали работу со школы, с уроков физики. И вот прожито 30 лет. И даже не верится, что такой же продолжительности педагогический стаж имеют уже Лидия Чадова (завуч школы г. Горноправдинска), Тамара Прокошева (учитель физики Винзилинской средней школы № 1), Нина Брылина (педагог дополнительного образования клуба детского творчества цм А.Т. Кижевато- ва), Надежда Лаврентьева (преподава

тель физики коммерческого училища № 57 г. Тюмени), Альбина Кремлева (преподаватель физики профессионального лицея № 35 г. Ялуторовска), Михаил Ульянов (преподаватель Тюменского лесотехнического техникума и Современного гуманитарного института), Любовь Гузь (учитель физики и астрономии с. Лыбаево, Заводоуковского района), Артур Рихтер (преподаватель электротехники Тюменского политехнического колледжа) и другие.Но некоторые выпускники начинали свою трудовую деятельность в НИИ и там задержались на 30 лет: Лариса Исаченко - научный сотрудник Тюмень- НИИгипрогаза, Владимир Сорокин - начальник отдела СибНИИНП. И не забыл о своих сокурсниках Юрий Буй- дин, который, закончив 2 курса пединститута, ушел на военную службу и стал военнослужащим.Отработав учителями, стали генера.\ь- ными директорами Виктор Касьянов (ООО фирма "ВККГД", г. Пятигорск), Тауфик Валитов (ООО НПП "Недра", г. Тюмень). Алексей Уляшев - глава администрации села Старо-Александровка Ярковского района, и его гордостью стали лошади. Юрий Шистеров - электросварщик Тюменского ремонтно-механического завода ОАО "Сибнефтепровод". 25 лет работал с полной отдачей в школе и профтехучилище Валентин Прокошев, но переквалифицировался и стал старшим ин-

Приходят новые ученикиренцию. Это была первая конференция кий

женером СибНИИНП. Этот список можно продолжать, так как выпуск физиков составлял более 60 человек. Но, пожалуй, самым важным является то, что выпускники остались работящими, скромными, замечательными друзьями и хорошими людьми.Любой подобной встрече присуще трепетное ожидание и теплое общение с теми, кому обязаны в профессиональном становлении. И конечно, все выпускники были очень рады встрече со своими педагогами: В.М. Дерябиным - бывшим ректором пединститута, а затем проректором ТюмГУ, И.И. Курзаевым - преподавателем электротехники и куратором группы, В.Г. Руданиным - преподавателем теоретической физики, С.Г. Полянской - преподавателем методики преподавания физики.Самые искренние слова благодарности и добрые пожелания были высказаны преподавателям университета. Крепкая теоретическая и методическая основа будущих физиков заложена, благодаря высочайшему профессионализму преподавателей, их человечности, умению понимать студентов, а также разнообразию форм работы со студентами.Характерной особенностью функционирования вуза в то далекое время было создание студенческого научного общества (СНО). 24 апреля 1973 г. ректорат и совет СНО ТюмГУ проводили XXIV Студенческую научную конфе- 

университета. В се работе активное участие принимали многие студенты-физики 4-го курса. В случайно сохранившейся программе конференции мы находим знакомые имена. На наш взгляд, интересно вспомнить некоторые темы выступлений, фамилии студентов и преподавателей:- Разработка физического практикума для X класса (Рихтер Э.),- Звуковой генератор на базе школьного оборудования (Сорокин В.), научный руководитель - старший преподаватель Курзаев И.И.;- Элементы специальной теории относительности в курсе физики средней школы (Ульянов М.), научный руководитель Полянская С.Г;- Элементы исследования в лабораторных работах по физике (Мартючен- ко А.), научный руководитель - старший преподаватель Загваздин С.А.;- Формирование понятия "масса" в школьном курсе физики (Болотина Г.),- Система самостоятельных работ учащихся и ее роль в формировании основных понятий раздела "Оптика" в курсе физики X класса ( Брылина Н.), научный руководитель доцент Решетникова Л.А. и т.д.Приобретение практических навыков научно-исследовательской работы нашло продолжение в деятельности выпускников-физиков. За творческую, результативную, плодотворную работу многие из них удостоены почетного звания "Отличник народного (или профессионального) образования", это Тамара Прокошева, Лидия Чадова, Нина Брылина, Надежда Лаврентьева, Альбина Кремлева и другие, а Галине Болотиной присвоено звание "Заслуженный учитель профтехобразования России".Многие выпускники повысили свое образование. Так, второе высшее образование в области патентоведения получил Виктор Касьянов. Он защитил кандидатскую диссертацию, и ему присуждена ученая степень кандидата технических наук. В 1996 г. на первом заседании диссертационного совета в университете по общей педагогике (председатель диссертационного совета - ректор Куцев Г.Ф. доктор философских наук, академик РАЕН и научный консультант - заведующий кафедрой общей педагогики Загвязинский В.И., доктор педагогических наук, академик РАО) была защищена кандидатская диссертация Г. Болотиной по теме "Соотношение базисного и вариативного компонентов предметов естественно-научного цикла профессионального лицея".Знания, полученные студентами по теоретической физике, высшей математике, психолого-педагогической подготовке, методике преподавания, проведению лабораторных и практических работ, а также умение находить и использовать нужную информацию, несомненно, совершенствовались, закреплялись, а главное. пригодились в будущей деятельности. И спустя 30 лет выпускники отметили огромную строгость и доброжелательность со стороны Виктора Георгиевича Руданина, четкость и профессионализм Ильи Ивановича Курзаева, огромную заботу и внимание со стороны Виктора Михайловича Дерябина, высокую методическую грамотность Серафимы Григорьевны Полянской и Любови Артемьевны Решетниковой. Огромная благодарность и искренняя признательность всем преподавателям, которые обучали и учат физиков!Учеба, работа и семейная жизнь неразрывно взаимосвязаны. Еще в студенческие годы начали складываться семьи. Уже более 30 лет вместе Тамара и Валентин Прокошевы, у них 5 детей, трое из которых получили высшее образование, двое учатся в школе в старших классах. Нина и Юрий Шистеровы воспитывают троих детей. Дети у всех взрослые и радуют родителей. Многие получили высшее образование, имеют свои семьи. У Любови Гузь дочь - учитель начальных классов, окончила Тобольс

кий педагогический институт, сын - инженер-механик, позади Тюменская государственная сельскохозяйственная академия, младший сын учится в школе. У Тауфика Валитова сыновья Тимур и Рашид занимаются наукой. У Любови Вишняковой дочь и сын имеют высшее образование. У Надежды Лавреньевой сыновья, окончив 1 юменскую государственную архитектурно-строительную академию и Тюменский государс твенный нефтегазовый университет, успешно трудятся и т.д.И, пожалуй, новым, значительным занятием в последние годы у многих стало воспитание внуков. А увлечениями стали дачи, компьютеры, телевидение и, конечно, работа.Позади 30 лет, но молодость духа и задор сохранились студенческими. Среди наиболее ярких событий студенческой жизни отмечены экзамены, сдача зачетов по оптике Виктору Георгиевичу Руданину, государственные экзамены: дискотеки, в актовом зале факультета; лабораторные и практические работы по электротехнике под руководством Ильи Ивановича Курзаева; смотры художественной самодеятельности, пение в хоре и даже сельскохозяйственные работы.Конечно, самым ответственным моментом в памяти осталась сдача государственных экзаменов. Преодолеть трудности помогали сплоченность групп, взаимовыручка и ответственность. У нас сохранилось несколько номеров университетской газеты "Ленинец". В газете № 13 от 8 июня 1973 г. писали о первой сдаче государственных экзаменов на различных факультетах. На фотографиях первой страницы запечатлены выпускники Виктор Касьянов с комиссией и Михаил Ульянов у исписанной им доски. Журналист Т. Лутовинова так пишет о физиках: "А в это время в здании физмата в 208 аудитории студенты физического отделения сдают физику. Восемь человек сразу готовятся к ответу на вопросы билетов. В таком дружном коллективе навряд ли можно сдрейфить или упасть духом! Потому-то П.Шабалков, Т.Валитов, Ю.Шистеров, М.У\ь- янов, А.Кремлева, Л.Вишнякоы, Л Ланг не проявляют излишней нервозности и беспокойства".И такая благоприятная обстановка была создана, конечно, благодаря В.М. Дерябину и Н.М. Тимофеевой - бывшему декану физико-математического факультета.Время неумолимо, и смерть вырывает из жизни лучших. В расцвете сил в 1996 г. умерли два интересных человека: не стало сокурсников Виктора Бере- гова, а затем Николая Рахимова. Светлая память о них навсегда останется у однокурсников и тех, кто их знал.Жизнь продолжается. Быстро мелькают годы. Приходят новые ученики, ас ними новые творческие идеи, разнообразные планы. А жизненные планы физиков - выпускников 1973 года таковы: продолжить педагогическую деятельность, доработать до пенсии, жить достойно, дать образование детям и конечно же вновь встретиться в стенах родного университета.Эту встречу будут помнить все собравшиеся. Сколько было воспоминаний, бесед, личных отчетов, песен и стихов. И то, что физики - лирики еще раз подтвердил Илья Иванович, прочитав вдохновенно, от всей души любимые стихи Сергея Есенина.Первые выпускники университета выражают огромную благодарность всем преподавателям, ректору ТюмГУ Геннадию Филипповичу Куцеву за процветание университета, за высокую профессиональную подготовку специалистов, высокий рейтинг университета среди высших учебных заведений и желают всем крепкого здоровья, дальнейшего творчества и счастья.До новых встреч, сокурсники и преподаватели! До новых встреч, университет!
Г.Болотина
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Быть психологом - ото мужество браться 
за решат острых проблем

Каждый человек - психолог своей жизни. Психо
лог же по профессии - это специалист, который 
умеет оказывать специфическую помощь по заказу. 
Неспециалисты тоже способны решать жизненные и 
профессиональные задачи, проявляя порой высокую 
психологическую проницательность. Но чаще всего 
качество такой работы обеспечивается не стабиль
но, а от случая к случаю. Поэтому студенты факуль
тета психологии обучаются не только психологии 
вообще, но и еще одному из ее практических видов. 
Для первого знакомства обозначим, чем занимают
ся выпускники специализаций, по которым уже не
сколько лет ведется подготовка в Тюменском 
госуниверситете.

Организационный психолог берется за задачи, 
решение которых позволяет оптимизировать исполь
зование человеческих ресурсов в разных организа
циях - учреждениях, фирмах, общественных объеди
нениях.

Во-первых, это помощь, участие или самостоя
тельное выполнение разных видов кадровой работы: 
найм, подготовка, адаптация, аттестация, переобу
чение, увольнение (Кажется удивительным, но мож
но сделать и так, чтобы увольняемый был рад свое
му увольнению и благодарен организации за ока
занную помощь!)...

Во-вторых, это помощь руководителям в управле
нии коллективом, в успешном развитии организа
ции. Например, психолог знает, как организовать

процесс разработки миссии фирмы, принципов по
ведения на рынке, внутрифирменных отношений. Мо
жет разработать проект по подготовке персонала к 
организационным преобразованиям, руководить его 
реализацией, провести диагностику организацион
ных проблем, выделить те решения которые дадут 
наилучший эффект, оценить состояние психологи
ческого климата в организации, предложить пути 
его изменения и т.п.

И, в-третьих, это участие во внешних связях орга
низации: маркетинг, реклама, связи с общественнос
тью и т.п. Здесь открывается практически безгранич
ная область применения психологической квалифи
кации, учитывая не только высокую востребованность 
специалистов такого плана, но и остроту социальных 
проблем, с которыми приходится иметь дело.

Неплохая рыночная ниша имеется для тренингов 
(продаж, мотивационных, коммуникативных и проч.), 
а также для оказания услуг по организационному 
консультированию.

Юридический психолог работает в сфере пра
вовых отношений, чаще всего в тесном контакте с 
юристами различного профиля.

Это может быть работа с личным составом право
охранительных органов, включая специальные под
разделения, в учреждениях исполнения наказаний 
(как с несовершеннолетними, так и со взрослыми).

Это может быть проведение судебно-психологи
ческих экспертиз,участие в следствии и в судебных 
процессах. Здесь юридический психолог может стать

нужным помощником адвокатов - как со стороны 
истца, так и со стороны ответчика.

Очень перспективная область применения психо
логической квалификации - внесудебное решение 
споров, посредничество в конфликтах, участие в пе
реговорном процессе, то есть там, где простого 
применения правовой нормы оказывается недоста
точно, главная работа состоит в организации взаи
модействия между оппонирующими сторонами. При 
этом клиенты психолога смогут сэкономить значи
тельные суммы на судебных издержках, уплатив го
норар только посреднику. Еще большая выгода со
стоит в том, сколько нервов и времени будут сохра
нены для других дел.

Клинический (медицинский) психолог - это спе
циалист, который берет на себя ответственность за 
организацию специального процесса, в ходе кото
рого клиент (или пациент, если психолог работает 
вместе с врачом) приобретает способность решать 
свои жизненные и душевные затруднения.

Сейчас немало целителей разного рода или недо
учившихся, как бы терапевтов, выкачивают из людей 
огромные деньги, обещая быстрое решение про
блем. Но часто оказывается, что за быстрые изме
нения приходится расплачиваться дальнейшим усу
гублением проблемы.

Традиционно клинический психолог занимается 
психодиагностикой (например, в ходе медико-соци
альной экспертизы), консультированием (неврачеб
ной психотерапией) и реабилитацией (восстановле
нием утраченных психических и физических возмож
ностей). В последнее время все большее развитие 
получают такие современные направления работы 
клинического психолога, как психосоматика, нейро
психология, психофармакология.

Например, в случае, если у ребенка возникают 
проблемы с обучением, может оказаться необходи
мым сначала провести нейропсихологическую кор
рекцию затруднений (с помощью специальных уп
ражнений), а затем отладить мыслительные или во
левые процессы так, чтобы ребенок повысил свою 
способность учиться самостоятельно. Или, если че
ловек в сложной жизненной ситуации оказывается в 
состоянии отчаяния или беспомощности, есть нема
ло подходов (психодрама, гештальттерапия, НЛП, 
психосинтез и проч.), с помощью которых можно 
вернуть человеку способность самостоятельно реф 
шать свои жизненные задачи.

Есть же еще политическая психология, а также 
экономическая, спортивная и инженерная - все это 
специфические виды психологии, с которыми знако
мятся студенты Тюменского госуниверситета, обу
чающиеся по специальности "Психология".

Все описанные виды специалистов в области пси
хологии в настоящее время находят себе примене
ние на рынке труда, хотя это и требует нередко

дополнительных усилий со стороны выпускника. Но 
и к такого рода трудностям студенты готовятся заб
лаговременно в рамках специально для этого вве
денных учебных дисциплин. Вместе с тем есть при
знаки того, что со временем востребованность пси
хологов высокой квалификации будет расти.

ПСИХОЛОГ - ПРОФЕССИЯ БУДУЩЕГО
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ТАБЛИЦЫ ПЕРЕВОДА 
РЕЗУЛЬТАТОВ ЦЕНТРАЛИЗОВАННОГО ТЕСТИРОВАНИЯ В ПЯТИБАЛЛЬНУЮ СИСТЕМУ 

В ТЮМЕНСКОМ ГОСУНИВЕРСИТЕТЕ В 2003 ГОДУ
РУССКИЙ ЯЗЫК ИНФОРМАТИКА

Специальности Незачет Зачет "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Финансы и кредит
Бухгалтерский учет, анализ и аудит 
Экономика и управление на предприятии 
Национальная экономика
Менеджмент организаций
Мировая экономика
Таможенное дело
Прикладная информатика в экономике 
Математическое обеспеченней 
администрирование информационных 
систем
Компьютерная безопасность 
Природопользование
Г еоэкология
Психология
Перевод и переводоведение 
Изобразительное искусство 
Музыкальное образование 
Биология (ОЗО)
Физкультура и спорт (030) 
Документоведение и документационное 
обеспечение управления (030) 
Юриспруденция (030)
Налоги и налогообложение (030)

0-29 30-40 41-59 60-79 80-100
Русский 

язык(тест)

РУССКИЙ ЯЗЫК II

Специальности Незачет Зачет "3” "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

^^циология
^Международные отношения

■ ^документоведение и документационное 
обеспечение управления

1 Политология
Теория и методика преподавания 
иностранных языков и культур 

г (английский, немецкий, французский 
языки)

0-29 30-40 41-59 60-77 78-100 Русский 
язык-2(тест)

1 Филология
Журналистика
Издательское дело и редактирование

Русский язык 
(письменно)

Специальности "2" "3" ”4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Юриспруденция
Государственное и муниципальное 
управление
Налоги и налогообложение

0-40 41-59 60-77 78-100 Русский 
язык-2(тест)

МАТЕМАТИКА

Специальности "2" "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Государственное и муниципальное 
^^кравление
ЦЦмоги и налогообложение

0-37 38-64 65-84 85-100 Математика 
(тест)

Специальности Незачет Зачет "3" ■■4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Природопользование
Геоэкология 0-25 26-37 38-64 65-84 85-100 Математика 

(тест)

МАТЕМАТИКА II

Специальности "2" "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Финансы и кредит 
Бухгалтерский учет, анализ и аудит 
Экономика и управление на предприятии 
Национальная экономика
Менеджмент организаций
Мировая экономика
Прикладная информатика в экономике 
Математическое обеспечение и 
администрирование информационных 
систем
Компьютерная безопасность

0- 39 40-60 61-84 85-100 Математика-2 
(тест)

ГЕОГРАФИЯ

Специальности "2" "3” "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Финансы и кредит
Бухгалтерский учет, анализ и аудит 
Экономика и управление на 
предприятии
Мировая экономика 
Национальная экономика 
Менеджмент организаций

0-42 43 -59 60-75 76 -100 География 
(тест)

Специальности Незачет Зачет "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Природопользование 
Геоэкология 0-25 26-42 43-59 60-75 76-100 География 

(тест)

БИОЛОГИЯ

Специальности Незачет Зачет "3" "4- "5" Засчитывается 
как экзамен

Психология
Биология (ОЗО)
Физкультура и спорт (ОЗО)

0-25 26-42 43-51 52-71 72 -100 Биология 
(тест)

ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ

Специальности "2" "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Прикладная информатика в 
экономике 
Математическое 
обеспечение и 
администрирование 
информационных систем 
Компьютерная 
безопасность

0-40 41 -56 57-77 78 -100 Информатика 
(тест)

ИСТОРИЯ

Специальности "2" "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Юриспруденция, 
Государственное и 
муниципальное 
управление 
Налоги и налогообложение

0-42 43-64 65-84 85-100
Обществознание 

(тест)

Специальности Незачет Зачет ”3" "4” "5" Засчитывается 
как экзамен

Социология 
Политология 0-25 26-42 43-64 65-84 85-100 Обществознание 

(тест)

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК

Специальности Незачет Зачет "3" ••4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Таможенное дело 
Международные отношения 
Документоведение и 
документационное 
обеспечение управления 
Политология

0-25 26-39 40-57 58-73 74 -100
История 

(тест)

НЕМЕЦКИЙ ЯЗЫК

Специальности Незачет зачет "3" •■4» "5" Засчитывается 
как экзамен

Теория и методика 
преподавания иностранных 
языков и культур (английский 
язык) 0-25 26-40 41-59 60-76 77-100

Английский 
язык 

(письменно)

Перевод и переводоведение
Английский 

язык 
(собеседовани)

Мировая экономика 
Таможенное дело 
Юриспруденция 
Международные отношения 
Психология

0-25 26-38 39-57 58-74 75-100 Английский 
язык (тест)

ФРАНЦУЗСКИЙ ЯЗЫК

Специальности Незачет зачет "3" ■■4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Теория и методика преподавания 
иностранных языков и культур 
(немецкий язык) 0-25 26-38 39-53 54-76 77-100

Немецкий язык 
(письменно)

Перевод и переводоведение Немецкий язык 
(собеседование)

Мировая экономика 
Таможенное дело 
Юриспруденция 
Международные отношения 
Психология

0-25 26-36 37-51 52-74 75-100 Немецкий язык 
(тест)

ФИЗИКА

Специальности Незачет зачет "3” ••4" "5" Засчитывается 
как экзамен

Теория и методика 
преподавания иностранных 
языков и культур 
(французский язык) 0-25 26-36 37-54 55-78 79-100

Французский 
язык 

(письменно)

Перевод и переводоведение
Французский 

язык 
(собеседование)

Мировая экономика 
Таможенное дело 
Юриспруденция 
Международные отношения 
Психология

0-25 26-34 35-52 53-76 77-100 Французский 
язык (тест)

Специальности Незачет Зачет "3" ••4" "5" Засчитывается 
как экзамен

0-25 26-40 41-51 52-77 78-100

ХИМИЯ

Специальности Незачет Зачет "3" "4" "5" Засчитывается 
как экзамен

0-25 26-36 37-53 54-82 83-100

IS
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ОТКРОИ СЕБЯ Пояс начинает жить самостоятельной жизнью

Лето продолжает дарить нам прекрасные жаркие деньки - 30 градусов в тени, палящее солнце, но при этом - безупречно одетые красавицы. Некоторые спросят: как им это удается? Весь секрет в стиле сафари, особенно актуальном этим летом.Название этого вида одежды происходит от сафари - охотничьей экспедиции в Африке. Стиль сафари предполагает подчеркнутую свободу, а посему некоторую удобную небрежность: неотупоженность, завернутые рукава, накладные карманы и др. Сафари - это одежда определенного цвета: зеленый, салатный, бежевый со всеми оттенками, встречающимися в природе. В ассортименте стиля: блузон-сорочка, с объемными отделанными карманами, юбки, брюки, могут бьггь комбинезоны. Костюм сафари состоит из длинного жакета с короткими рукавами и накладными карманами, а также юбки, брюк или шорт.

Этим летом ведущие дизайнеры мира подняли стиль сафари на новую высоту и тем самым подарили нам, женщинам, возможность пережить любую летнюю жару, не потеряв шика и шарма. Стоить отметить, что грубоватые платья-пальто и простые блузы рубашечного покроя остались в прошлом. Актуальные летние модели женственны, как и ткани, из которых они выполнены - мягкие, приятные на ощупь, изысканные: прозрачные, вышитые, набивные. Силуэты непринужденные и свободные, типичные детали - спортивные. Именно они в сочетании с утонченно-элегантными тканями делают новый стиль таким привлекательным - и при этом повседневным и практичным.Интересными новинками стали брюки длиной семь восьмых со всевозможными тесемками, кулисками и завязками. А поскольку современные брюки соскользнули по бедрам "дальше некуда", то пояса играют теперь исключительно важную декоративную роль.За несколько лет стилистам удалось внушить нам ответственность за собственный стиль и образ, а также объяснить генеральное значение во всем этом аксессуаров. Основными из них являются обувь, сумка и ремень. Вот про последний и разговор.Вариант, к которому невозможно придраться: вся троица идеально совпадает друг с другом. Бессмертные сочетания тон в тон оберегут вас от лишних раздумий. Но настоящие модницы просто так не сдаются. А пояс начинает жить самостоятельной жизнью.Итак, ремни этого сезона в большинстве своем можно свести к четырем категориям: драгоценные, плетеные - резные, расшитые цветами и с пряжкой. Эта классификация, конечно, не отражает все бесчисленные вариации, но наша цель - продемонстрировать лучшее, что могут предложить ведущие модельеры.Особенно выделяется пояс-бандаж, навевающий воспоминания об одиозной барсетке. Такой ремень может совмещать в себе любые техники. Например, темно-коричневый ремень-бандаж с длинной кожаной бахромой, черный пояс с тиснением цветами в полбедра, пояс-оригами, набранный из толстых кожаных пластин на резинку или "птичий хвост" из цветных кожаных лепестков.Некоторые "драгоценные" пояса теперь делаются, будто ножны для старинных сабель. Такие ремни употребляются только с джинсами, не особо практичны, но выступают главным украшением вечера. Здесь допустимо сочетание голубой шкуры пони, чеканки, яшмы, металлических узоров и гравированных цветов.Пояса из цепочек, ракушек, бисера и раковин можно отнести к этой же компании. Такой пояс можно надеть и со строгими брюками, и с легким платьем. Здесь отыщется и забавный ремешок со шлифованной раковиной и голубыми бусинами, квадраты из бисера, нанизанные на резинки, и ремни с квадратными зеркалами и т.д. Для шелковых платьев и мини-юбок подойдут роскошные пояса-кольчуги и цепочки.Кстати, особой привлекательностью обладают те ремни, которые звенят. Беспрецедентный вари

ант - широкий пояс с люверсами, в которые продета связка ключей. А самые модницы могут обзавестись отдельно продающимися специальными фигурками, которые вывешиваются на пояс и позвякивают гак, как вы задумали.Любители этнического стиля могут остановить свой выбор на плетеных поясах с длинными кистями. Такой пояс, повязанный с самой примитивной вещью, будет прекрасно смотреться и добавит вашему наряду особую прелесть. Здесь есть простор для фантазии: строгие узкие кожаные пояски, сложное макраме с кистями и бусинами, и т.д. А некоторые рукодельницы вполне способны сделать такое эксклюзивное украшение сами: к шторному кольцу привязываются длинные кожаные шнуры, хвост продевается в кольцо - и вперед.Резные пояса уважаемы в солидном гардеробе. Некоторые дизайнеры вырезают из кожи целые букеты, снежинки или создают геометрические узоры из кусочков замши, металлических скрепок и поддельной яшмы.Вышивка завершает тему народных промыслов. Кожаные пластины, украшенные вышивкой, которые завязываются сзади на веревки. - не что иное, как развитие темы японских оби. Однако если вы задумали сделать пояс сами, не торопитесь расшивать замшу стразами - в моде это дурной тон, а вот деревянными бусинами - пожалуйста.Что касается ремней с пряжками, то они давно для нас привычны и естественны. Между тем такие изделия могут представлять нечто на уровне древних индейских цивилизаций: металл под ручную плавку, вставленные куски метеоритов и клыки. Продолжение темы - ремень с натуральными рогом вместо пряжки, буйвол с алыми глазами на бляхе и другие экстраординарные решения.Ну а если вы приобрели или изготовили себе шикарный ремень, то впору подумать о подходящей к нему обуви. Теплые натуральные цвета, природные материалы и массивные украшения - вот что сделало полузабытые сабо самой актуальной летней обувью. Шлепанцы на деревянной подошве не были столь востребованы, пожалуй, с 1980-х годов. Изобретение практичных французов, сабо долгое время считались крестьянской обувью. Впервые за пределы деревень сабо вырвались после Французской революции, когда в них обулись многие прогрессивно мыслящие граждане. Первым использовать дерево в современной обуви стал немецкий ортопед, доктор Шолль.С возвращением моды на деревянные подошвы интерес к простым на вид, но таким удобным шлепанцам проявляют самые требовательные модницы. Шлепанцы нового дизайна украшены стразами, росписью и отделаны яркой кожей.Сабо предлагают множество возможностей для самовыражения. Например, простые кожаные перепонки легко украсить стразами Swarowski, аппликациями и даже переводными картинками. То же самое касается и толстой деревянной подошвы, которая украшена инкрустацией и искусной резьбой. Кожаные косички, плетение и небольшие металлические детали украшают сабо от известных обувных дизайнеров. Часто в дизайне верха сабо ис

пользуют элементы макраме и вышивку, и даже полудрагоценные камни, например, бирюзу. Преобладают этнические мотивы - африканские и индийские, а наиболее популярные цвета - теплые земные оттенки коричневого. При желании можно подобрать и пояс, и сумочку в стилистике "хиппи". Не стоит бояться нарочитой фольклорности и явной рукотворности ваших сабо - именно это является их характерной чертой.Так что все, что нужно этим летом, - стиль сафари, оригинальные сабо и умопомрачитель^^^ пояса, и тогда даже в самую сильную жару’^г будете выглядеть потрясающе!
О. Коваленко

КАЛЕНДАРЬ
Родились

7 июля 1887 г.
8 июля 1895 г.
9 июля 1882 г.
10 ИЮЛЯ 1509 г.

неделя В мировой истории (7 -13 июля)

И июля 1844 г.
12 июля 1884 г.
13 ИЮЛЯ 100 г. до н.э

Марк Шагал, живописец и график.Игорь Тамм, русский физик, нобелевский лауреат.Давид Бурлюк, художник, поэт-футурист.Жан Кальвин, французский церковный реформатор, лидер Реформации, основатель кальвинизма.Петр Ткачев, революционер, идеолог народничества.Амадео Модильяни, итальянский художник-постмодернист.Гай Юлий Цезарь, римский император, основатель Римской империи.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС

События, факты, происшествия
7 июля 1835 г.
8 ИЮЛЯ 951 Г.
9 ИЮЛЯ 1762 Г.
10 июля 1792 г.
И ИЮЛЯ 1783 Г.

12 ИЮЛЯ 1931 г.
13 ИЮЛЯ 1839 Г.

В России резко ограничена автономия университетов.Основан Париж.На российский престол взошла Екатерина II.Обрушилась недостроенная колокольня в Тобольске.Французская Академия прекратила работы по изобретению парохода как бесперспективные.Во Франции открыт памятник мушкетеру Д'Артаньяну.Официальной валютой в России стал серебряный рубль.

В рамках проекта "Уходящий город", поддержанного Благотворительным фондом развития города Тюмени, Музей археологии и этнографии ТюмГУ проводит конкурс фоторабот 
"Тюмень уходящая".Конкурс посвящен истории и культуре города Тюмени и проводится по двум номинациям:1. "Старая фотокарточка" (виды Тюмени в прошлом);2. "Историческая Тюмень в XXI веке" (виды старой Тюмени в современном городском интерьере); фотографии зданий деревянного зодчества и каменного строительства Тюмени XIX - сер. XX вв.В конкурсе могут принять участие все желающие. Прием конкурсных работ осуществляется до 1 октября. Итоги конкурса будут подведены в октябре 2003 г. Победителей конкурса ждут призы. Лучшие работы будут представлены на итоговой выставке, проведение которой планируется осенью 2003 г.Участники конкурса представляют цветные или черно-белые снимки размером от 10x15 и до 30x45 см. Каждый участник имеет право представить не более 3 фоторабот на каждую номинацию. В заявке указывается ФИО участника, телефон, домашний адрес, а также название или адрес фотографируемого объекта, время изготовления фотографии, собственное название фотоработы.Фотоработы принимаются сотрудниками Музея археологии и этнографии ГюмГ>. по адресу: г. Тюмень, Семакова 10, каб. 07. Телефон для справок: 46-29-80 (436).
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